

第二十四回 参議院内閣委員会議録 第五十一号

昭和三十一年五月二十五日(金曜日)午前十時三十二分開会

出席者は左の通り。

委員長 青木 一男君
委員 理事

委員長

青木

一男君

もののもございます。それらのものは、アメリカ軍から供与されますと、直ちにわが方におきまして十分綿密なえり分けをいたしております。不良品については修理可能なものについては修理に回すというような、最善の努力をいたしておる次第でございます。

なお、ああいうような記事がたびたび防衛庁関係につきまして出来まして、そして世間の疑惑を生ずるということは、まことに私遺憾に存じますので、現在も引き続き敵軍にその敵密な調査をいたしまして、遗漏のないよう第一あります。

○委員長(青木一男君) 田畠君ちょっと御相談があります。高橋長官が見ておりますから、衆議院の外務委員会議中、特に御希望によって短時間出席いただきますから、その分を先に願うたいと思うのですが、——じゃ簡単にどうぞ。

○田畠金光君 長官の答弁を承わっておりますと、どうも責任をわきました

答弁には受け取れないのです。古いもの

のをもらつたからとか、あるいは大陸

ならとにかくだが、高温多湿の日本の

ようなところでは非常に腐敗しやすい

とか、施設が不十分で管理が行き届かなかつた、こういうようなことは、これはだれがしからばそういう管理施設を適切にし、高温多湿のところで不適當であるなら、それにふさわしい貯蔵管理をはかるか、これは防衛庁自身が当然やるべきことだと思うのです。

長官の責任であると思うのです。こう

いう多量の弾丸、砲弾を受領して、一

たしておる次第でございます。

○國務大臣(船田中君) 私は決して責

任を回避するようなことを申してはお

いません。米軍から多量の弾薬を受領

いたしまして、その保管につきまして

は最善を尽しているわけであります。

(「何を最善を尽している」と呼ぶ者あり)

○國務大臣(船田中君) 私は決して責

任を回避するようなことを申してはお

いません。米軍から多量の弾薬を受領

いたしまして、その保管につきまして

は最善を尽しているわけであります。

○田畠金光君 いや、大臣はもう少し

大臣としての責任もあろうと思うので

す。また大臣の責任を云々する前に、

当面のこういう大事なというか、自衛

体だれが管理の責任に當るべきなの

ことは、これはどうしても免れない

責任をとるべきなのか、これだけの事

件を次から次に防衛庁が起しておられ

ます。あなたも今御答弁で認められ

たように、この毎日新聞の記事自体は

間違いののだ、ただ二割というのが

です。量が二百トンか二万五千トンで

あるかどうかは、これはこれから調査

しなければわからんはずです。この記

事を見て、あわてて修理可能が大部分

であって、ほんとうに使えない、廃棄処

理の責任者はどうするのか。さらにま

であります。こういう事態を巻き起した防衛

省の責任はどこにあるのか、保管、管

理であれば相当保管のきくもの、こ

とさらに雨が多かったとかあるいは雪

前後にすぎない、これは一方的なあ

なたの答弁のための資料にすぎないと

私は見ているので、この点は、彼らの

量があつたかということは、問題は別

です。こういう事態を巻き起した防衛

省の責任はどこにあるのか、保管、管

理の責任者はどうするのか。さらにま

であります。こういう事態を巻き起した防衛

輸出するかというような問題が出てくる。普通の産業のような輸出とこの武

○國務大臣(高崎達之助君) その通り
は、どうしたらいいか、これだけの見
地からいられますか。

て取り入れたいと思つております重要な点は、一体從前の防衛産業と、どうも

るべき一番大事な方針だと存じております。

助成する方法

を別に講じたいと、こち
す。

るべき一番大事な方針だと存じております。

○委員長(青木一男君) ちょっとと江田助成する方法を別に講じたいと、こう思っております。

わけですから、従つて防衛産業の規模
というものは、これはそう普通の産業
と同じように考えることは私は不可能
だと思うのです。そうじゃないです

○江田三郎君 そうしますと、当然この日本が必要とする以上の規模で考えていかなければなりませんね。

ものは、すべての産業の最高点をいつておるようなわけでありまして、これが全体の産業の改善に技術的の改善に使いすることは非常に大きな問題で

という問題は、これは最初に申します
たように普通の商品の輸出のように簡
単なものじやないのです。いろいろ外
交的な問題が出てくるのですから、
何ぞきつこつと言つてこら簡単でござ

君、御相談ですか、衆議院の外務委員長から二度催促がきたのですが、どのくらい時間かかるでしょうが、なるべく簡潔に願います。

○國務大臣(高畠達之助君) それはその考は私は間違っていると思うのです。防衛産業というものは、これははつきりこれだけの数字を必ず消費する、また消費を年々増加するというふうな考へやるべきものじやないと思ふ。普通の産業というものは年々この

○國務大臣（高橋遵之助君）　ものに
よつてそういうふうな考え方も起るで
しょう。どれもこれもというわけじや
ありませんが、たとえは砲弾といつても
のになる、火薬ということになります
と、これは一般工業用の火薬といつても
のの中で研究をしていって、そうして
必要な場合にはこれは一部は防衛産業

あります。まあたとえば原子爆弾の
原子爆弾のごときも、これは平和目的
に使うということになりますけれども、
研究のもとは、あれは一つの武器
として研究せられたのであります。こ
れは一例でございますが、そういうよ
うな工合に、そういうような方面の技
術をわれわれはできるだけ持つて参り

何は余り大からと言へてお、簡単にうん
ンビングして売りとばす、こういうわ
けにはいかない。そうしてあなたのお
話を聞きましても、防衛産業というも
のは技術のトップ・レベルをいくの
だ、そして技術のトップ・レベルとい
うこととは、これは私は当然それに伴つ
た相当大規模なものでなければならぬ

○田畠金光君 少し向うを待たして
らつたらどうですか。

○江田三郎君 何ならまた月曜にや
てもいい。御承知のよう高崎さんは
企画庁長官として、この会議ができる
が……。

○江田三郎君 消費を増加させとか、あるいは計画を立てるものでございますが、防衛産業というものは、國際情勢の変化によってどう変化するかわからぬ、そういうわけでありますから、これはある場合には産業とボースに使いましょう。これは非常に多くなったときも、また少くなつたときもある。ですから防衛産業というものは特殊に考えるということは私は将来的の國の計画を讀まるものだと思つております。

に回す、こういふうに考えていただきたいと思つております。
○江田三郎君 だけれど、竹やりの生産ならこれはもう簡単なんで、竹やりの生産の工場というものがかりにあつたところで、それを設備だけ持つておつて遊体、遊ばしたところで、その年に消費量がなかつたからといって遊ばせてしまっておつても経営は成り立ちます。しかし今後近代兵器ということになると相当膨大な投資をしなければ成り立たぬわけで、しかもそういふ膨大なる投資をどこかで支へるのを考へると

まして、全体の産業の技術を向上する
という方面に使っていく、できるだけ
この防衛産業というものと一般産業と
いうものとをよくつけ合していきまし
て、そうしてある意味におきまして
は、設備の都合によつて、たとえはあ
る一つの戦車を作るといった場合に
は、これは日本の需要だけでは引き合
わぬ、これではそろばんが合わぬとい
う場合には、ある程度輸出産業として
立つべきものはやはりこれは輸出はす
べきものだ。この輸出をすることに
つゝことよりの立場と費さむるこ、らふ

うに生かすためには、一つの単位工場というか、何というのですか、それは相当大きなものでなければならぬ。どうしても日本の自衛隊の消費量といふものを考えるというと過剰生産たらざるを得ない、そういうときに、また技術のトップ・レベルといふものを、一般産業のためにそういう優秀な技術を持つておらなければならぬということになると、これは個人の資本的企業ということじや無理なんじやない。当然そこは国有化する問題が出て

○委員長(青木一男君) 今、衆議院の外務委員会と午後のやつを打ち合せてありますから、その間質問を継続しておきます。されば、私はこれは非常に重要な問題だと思うので……。

○松浦清一君 私もこの間から高橋官の御出席を求めておったので、なにか約束通りの時間をやるとしても、もう一度長官の御出席を願わなければならぬのです。従つて今御退席になれば、乍ら後でもよろしくござりますから……。

したことはよくあるものではないのですが、そうしますと、たとえば兵器生産において、まあ特定の兵器において、これはまあ特車を作る場合でも、あるいはどういう問題でもよろしい、銃砲弾でもよろしいが、かりに一定の銃砲弾を作る場合には、その銃砲弾を最も効率的に作るのにはどういふうな工場があればいいか、こういふことから出でいくわけですか。日本の銃砲弾の消費量が幾らかということでなしに、最も効率的な生産を上げるのに

消費する物資というものが、そう大きなものでないということになると、これは計算が合わない産業ということになりますね。資本家の計算に合わないわけですね。資本家的に計算に合わない産業ということになりますね。

○國務大臣(高崎達之助君) これはただいま申しました通りに、生産物によって個々に考えていかなければならぬ問題であります。大体におきましては、防衛産業に使います技術としては、今日米技術協定等によつたものは、今度日本とのこの自衛隊をなしても実際は日本のこの自衛隊で

うなことになれば別でありますけれども、全体がある程度の自衛力を持つていうことがどの国においても必要だというようになれば、これはある程度輸出もする、こういうふうに考えていただきたいと思っております。従いましてできるだけ従前のごとく、ある防衛産業といふものはある防衛省の直轄に属するとか、そういうふうなことに相ならぬよう、一般産業の中に溶け込ませるということが、将来私は國としてと

O 国務大臣(高崎達之助君) ただいまのところ、これを国有にするとか、国営にするとかいうことは考えておりませんが、トップ・レベルのものを作ることによって生産量も少いと、従つてそれはそろばんに合わぬけれどもやらなければならぬということになれば、そういう場合は新規事業としてこれを

○江田三郎君 それは質問しますけね。
どもね、どうも高崎さん、もしもし。じ
ておられる形で……。

○国務大臣(高崎達之助君) 大丈夫、
落ちついてやっているから……。こ
ちの方が楽なんだ、向うより。(笑声)

○江田三郎君 そこで、かりに将来あ
る個人の企業としては無理だというう
題があれば、特別な助成措置を講じを
ければならぬということになると、
れはもう高崎さん、将来のことを私興味

○國務大臣(高崎達之助君)　これはさつぱらんに申しますと、まだ防衛計画の、五力年の防衛計画はちょっとなればならぬことが予想されま
すが、一体どういうような兵器生産といふものにさような特別な措置を講じなければならぬことが予想されま
すか。

さつくばらんに申しますと、まだ防衛計画の、五カ年の防衛計画はちょっともできないのでござります。何にどうするとか、船に幾らやるとか、あるいは戦車を作るとか、何もできないのであります。私どもは金高だけは、大体これだけはどうしても國の計画に

阻害をしないといふ、その金の面だけしかやつてないわけであります。どういうふうにするという御質問になりますと、こっちの方で早く防衛計画をやつてもらわなければならぬ、これをやるとあれをやるということでやりたいたい。それにはやはり国防会議というものは早く通すように御尽力願いたい。これをやらぬとすつきりできないのです。それで困つておるので、実際〇江田三郎君 国防会議というものは早くやらなければ困るけれども、やつても、今のようにあなたの方は一向わからない、防衛庁長官の方も一向わからぬでは、やつたって私はかねる議案がないではないかと思っておるのですよ。(「全くだ」と呼ぶ者あり)ところでそれはそれとして、特殊なものについてはそういうような特別な措置を講ずるが、一般的にはこれはその他の産業とひつくるめての民有民営、こういう方式ですね。

○國務大臣(高崎達之助君) その通りでござります。

○江田三郎君 今、あなたはこともな

うことも考えられるということを言ふ
われましたが、……〔考へて〕いる」と
呼ぶ者あり) そう言つたのですよ、そ
れが違うなら、もしそういう答弁……
私はそういう答弁に聞いたから。一体
あなたの方で防衛生産というものが
もっと進んでいて、進まなくては、
現在でもある種の兵器生産については
もうすでに過剰生産、設備のフル運転
をやつていてるというような状態がきて
いるわけですが、一体どういう兵器を
どういうところに輸出できるという見
通しを持つておられるわけですか。

おつて、余ったから売るんだ。そういうふうにおとりになつたかもしませんが、私はそういう考え方ではありませんので、初めから計画を立ててやつていかなければならぬ、それにはまず主体である日本の防衛計画を、どういうふうに作るの、どういうふうに考えていいかなければ、これは私いかに考えても考えがつかんのです。これはざつくばらんに申し上げたわけです。

も、しかしこれは兵器の輸出というものはよほど慎重に考えないと、特に日本のように防衛庁 자체もどういう防衛計画を立てていいかわからんようなういう状態で、絶対に局地戦争といえども巻き込まれてはならん、あくまで平和のうちに貿易に生きていかなければならぬ国として、いさかの兵器を輸出したために、そのために外交関係を混乱させて、戦争に巻き込まれぬまでも、ほかなりぬ平和産業の輸出といふものが阻害を受けるというおそれがあることは慎重でなければならない。そういうときには、防衛産業の将来の規模なり育成強化の策を立てられる場合には、私はやはり軽々しく、なに、できたらどこかへ売ればいいのだといふ工合のものじゃないと思うのですよ。

○委員長(青木一男君) 外務委員会から重要法案審議の関係ですぐきてもらいたいということですか……。

○千葉信君 高崎さん、午後どうなりますか。

○國務大臣(高崎達之助君) 私はずつとおりますから、両委員長の間でお話をし願つていつでも、向うの方との話がつきますすればこっちに参りますから……。

○江田三郎君 それじゃ午後にします。

○委員長(青木一男君) それでは田畠君の質問を……。

○田畠金光君 大臣にさらに先ほどの続きの、残つておる点を二、三お尋ねしますが、この当面の責任者は補給課

○國務大臣(船田中君) 陸上自衛隊の最高の責任者は陸上自衛隊の幕僚長部でございます。

○田畠金光君 そうすると調査の結果、こういう新聞の記事のような事実が明らかにされた、もうすでにこの事実を認められておられるが、一体どの程度の損失量があつたのか、そういうようなことでもって真相が明らかにされた場合には責任をとらせる、こういう先ほどの答弁でしたが、それで間違ひありませんか。

○國務大臣(船田中君) もちろん保管上の職務を懈怠しておる、あるいは間違った保管をしておるというようなことが事実明瞭になりますれば、それを責めの責任者に対して責任をとらせるということになります。なおこの問題につきましては、これは新聞記事が出来たからあわてて実情を調査したといふものではありませんで、この相当多量の弾薬の供与を受けたとすることに対しまして、自衛隊といたしましては、その当時からこの保管につきましては非常に工夫をいたし、なお昭和三十一年度の予算におきましては、施設費として約四億三千二百万円、ほかに国庫貸付債務負担行為として五億八千万円の要求をいたしまして、その予算も通過いたしておるわけでございます。なお器材費としては約二百八十六万円を計上を認めていただきまして、そうしてその万全を期しておるわけでございま

○田畠金光君 先ほど御答弁がありま
せんでしたが、この調査に日米合同で
当るということは、これも事実です
か。向うから軍事顧問団、米国の軍事
顧問団からそのような申し出があつた

といふことも事実ですね。

○国務大臣(船田中君) それは先ほど
答弁申し上げましたように、米黒問団
から調査のために連絡をするといふこ
とはまだ私の方では何も聞いておりま

せん。

田畠金光春　自荷物の保存している
泡等のものは、一本平時使用

破壊等をし、これが一回の時間の値) 量からいとどの程度持つてあるわけ

ですか。さらにまたおそらく戦争とか

戦時とかいうことも予定して考えてお

られると思うのですが、どの程度の使

○國務大臣(鶴田中興) 逆来米軍から
用量を貯蔵しておるわけですか。

○国税大臣(前田口泰) 従旁に宣か候
供与されておりますものは、先ほど申

し上げましたように、MDAP前にお

きまして受けておりますが、SFRP

及びその後のMDAPで今日まで大体

十四万三千トン受領いたしております

す。そのうち現在の貯蔵量は約十二万
トン、年生産量は三十万トン

ハ千円でござります。平時演習用として使用、二一まつらは平間約八千

して側月いたひきをものは年間総入出
トン、従いまして十二万八千トンの貯

蔵量は、演習だけをいたしております

るならば相当期間使えるわけですが、

ます。しかしこれが非常事態というこ

とになりますれば、その貯蔵量は数力

月の使用量にしか過ぎないということ

にならぬけでござります。

田畠金光君、頓子を前提とした場

合類六用です。これが何に似て居ますか、

どの程度です。

卷之三

○國務大臣(船田中君) ます二、三ヵ月月というところだと思います。
○田畠金光君 この点は内局の直接の責任者おいででしよう。
○國務大臣(船田中君) 装備局長がきております。
○田畠金光君 装備局長に一つお尋ねしますが、本年の初めから調査を初めで調査をなさった結果が二百トン程度だということになつたわけですか。どうも私は国会の答弁のための調査発表のように受け取れるわけですが、ほんとうに二百トンで廃棄量は抑え得るのかどうか、この点簡単でいいから、一つ時間がないので、御答弁願いたいと思います。
○政府委員(小山雄二君) すべて装備品は責任者からそれぞれの幕僚部を通じまして當時調査をいたしておりました。ものによって三ヶ月置き、ものによつて半年置きといふような在庫調査を行つております。特に装備品甲類にて、火砲とか弾薬とか、そういうものは常時調査をやつております。現在までの調査では、先ほど大臣からお答えになりましたように、修理不能のものが約二百トンといふ調査は、幕僚の方を通りましてわれわれの方の帳簿に記入しました。私は強く防衛庁長官に念を押しておきますが、日米合同調査の期待いたしておりますが、いずれにいたしましても、私は強く防衛庁長官に念を押しておきますが、日米合同調査というような点はまだ向う側から詳

がない、こういう先ほどの答弁でありますけれども、アメリカからもつた砲弾でありますから、そういう目的のために来ておるのが軍事顧問団の役割の一つでもあるので、こういうような実事が発生しておるとするならば、当然これは軍事顧問団も介入してきましようし、日米合同調査という國際的な問題である。こういふようななににもなって参りましょう。そくなつて参りますると、これは單に防衛厅一当局の問題だけでなく、大きく言うと、国はっきりと言われたように、当然一つ責任の帰属を明らかにしてもらいたいと思うのです。同時にまた、それに応じて防衛厅長官みずからも少しは責任らしい責任をを引きまして、こう強く希望しておきまして、この問題はもう少し資料等が集まりました後日質問することにして、保留をしておきたいと思います。

の自衛隊といたしましては、仮想敵軍といふのは持つておりません。従つて、共産圏内の軍事情勢を特に調べておきたいと思つてゐる。たゞ、そのようなことはやつておりません。ただいまお尋ねの国際情勢、それがどの国で、それぞれの国の国内の一般情勢、主として海外の在外公館の手を通じて、資料を収集する、それからその他専門雑誌あるいは冊子等が相当たくさまでございますから、そういうようなものを資料として調査をいたしております。大体おもな資料でございます。

○田畠金光君 砂田前防衛庁長官時、駐在武官制を考へたい、とらなければならぬ、こうした構想も発表されていましたが、今のお話ですと、日本の自衛隊も、いうものが全くどういう基準から編成され、装備等を検討しておられるのか、暗中模索のようであります。あるいはアメリカの指令に基いてのみ作つておるなどということになれば、それだけつうですが、駐在武官制、こういうふうなこと等は考えていないですか。

○國務大臣(船田中君) 現在アメリカには、大使館の中に三人ほど、そういう情報の調査研究をし、情報を収集するという駐在員がおります。なお、衛府のためにいろいろ国際情勢あるいは各国の軍事情勢等について調査研究をしてもらうために一人の予算をとりました、これは御承認を得ておるわけでございますから、本年度中に実現することと思います。

○田畠金光君 一人予算をとつたとし

うわけですが、どちらにそれを置くつ
は、調査官なら調査官、どういう資格
で向うに行くのか、アメリカの三名、
これからヨーロッパへようやく一名、
だんだんこれは各国に駐在武官を設ける
ようなことにならうかと思いまます
が、そういうふうになつていくと
のかどうか。

○政府委員(増原黒吉君) アメリカに
おりまするものは、陸海空の自衛隊か
ら隊員が一名ずつ、大使館の書記官の
身分で自衛隊員としての身分を兼務する。
本職は移りまして、大使官の参事官
官ということで参ります。今年は予算として
は二人認められまして、
そのうち一人がアメリカに行つたわけ
です。アメリカが三人になつたわけ
です。もう一人は欧州、まだ明確にどこ
ということを長官の決定は得ておりま
せんのであります。フランスあたりが
よくないかというふうなことを研究と
しては考えておりますが、まだ長官の
決定を得ておりません。

○田畠金光君 これはだんだんと、た
とえばこれからフィリピンとも大使を
交換する、大使館を設けるといふよ
なことになつてきますと、西南アジア
アの国々等にも置こうという考えに發
展していくのですね。

○國務大臣(船田中君) これは予算が
認められることになりますれば、なる
べく友好国にたくさんおる方が、私はな
どかううと思いますが、しかしこれは
そう考えましても、なかなか実際問題
としては、せいぜいアメリカ、ヨーロ
ッパ、というようなことでございま
して、東南アジア等にも将来的問題とし

君が質問をいたしておられました、が、そういう点も秘密ではない。そうすると何と申しますか、何かこうえらい秘密のように考えられておりますけれども、私が質問をしておる程度のこととは秘密であるとは思いませんが、今お尋ねをいたしましたのは、そういう点が答弁できるようになつたちが知識を得られるのは、得られるか、あるいは得られるようになるのは、いつどういう方法でやられるかということをお尋ねしたい。

ておった、従来考へられておつたといふのは、まあここで出ましたナイキ、マタドール、あるいはその他日ヶット、あるいはB-52あるいは47等、運搬兵器を含みまして質問をし、あるいは御答弁を願つたわけであります。が、それらの爆撃機あるいはロケット砲でもつてどの程度の水爆も使えるのだ、こうしたことにはあこれは明瞭かになつたという点であろうと思います。これに對していくに、何と申しまさずか、対処するかと、こうしたことによつておつた、従来考へられておつたといふのは、まあここで出ましたナイキ、マタドール、あるいはその他日ヶット、あるいはB-52あるいは47等、運搬兵器を含みまして質問をし、あるいは御答弁を願つたわけであります。が、それらの爆撃機あるいはロケット砲でもつてどの程度の水爆も使えるのだ、こうしたことにはあこれは明瞭かになつたという点であろうと思います。これに對していくに、何と申しまさずか、対処するかと、こうしたことによつて

それでは、これは資料をもらいまし
たけれども、アジアにおける原子兵器
の配置状況というのはございません
が「米、英、ソの原子兵器の現状」とい
うのはいただいております。アジアに
おける原子兵器の配置状況といふもの
をお教えをいただきたい。

○政府委員(林一夫君) アジアに原子
兵器があるかどうか点でござい
ますが、沖縄に原子砲が来ている、果
して原子弾頭のものか、原子爆弾が来
ているかどうか存じませんが、原子砲

○吉田法晴君 それでは沖縄に原子砲があるということ、これは国防会議の構成等に関する法律が流れた去年、私がござります。

○吉田法晴君 それではさつき一番初めにお尋ねをいたしましたけれども、この中に、「アメリカ空陸軍連合演習」の陸軍関係について、「原爆戦における効果的地上作戦実施のため陸軍は機動性の増加と柔軟性、敵の配置に関する情勢処置の技術等にその関心を集中している。」こういうことで「機動性の増加と柔軟性」といったような点について研究がなされておる。で、日本においても、水爆もこれだけ任意に作り得る、あるいは運び得る、また使用

○政府委員(林一夫君) 現在のことなりは公表されておる限りにおいて知り得るのであります。その範囲においては、できるだけ知りたいと、こういうふうに努力はいたしております。

○吉田法晴君 それは先ほどの、まあ長官からお話をございましたが、二つ

（林一夫君） ただいまの木
燐が小型化され、誘導弾の弾頭にこれ
と交換できるようにしておこうと思つて、
従来考へておられたところを一つ
御説明を願いたい。

○吉田法晴君 それだけでしょか。アメリカの原子砲が沖縄に来ていては、米、ソ、それから中國、日本等に来て、どうぞうござん御承知でしょか

ともれど矢張りました。その隣に立たれて、日本にオネスト・ジョンが来ていました。それからグアムでありますか、南の方の島に原子兵器と申しますか、貯蔵をされておる、こういうニュースがございましたが、そのことと、それから今、ここきましては資料、ほかにもお見

し得るということは大いだくなつて参ります」というと、日本の自衛隊なりあるいはあなたたちのいわれる防衛組織についてどのように対処していくといふか、あるいは研究をしていくといふことをやつておられるか、あらためて伺いたい。先ほどの答弁では十分でござ

長官からお詫びがござりましてしたが、この
いう水爆が大小任意に作り得るようにな
なった、あるいは使用し得るようにな
なったということと、それから日本の
防衛という問題とに関連をしてどのよ
うに考えられるか、あるいは考えてお
られるか、承わりたい。

うことはまだ聞いておりません。私どもの今まで知りておるところは、まだそこまではいってない、と、こういうふうに聞いておるのであります。一般的に申しまして、原爆に対する防衛といふのは原子弹兵器に対する防衛といふのであります。

○政府委員(林一夫君)　ただいま申し上げました沖縄だけにあるということを伺っております。

○吉田法晴君　これは先ほど来御説明を聞いて多少疑問を持つのですが、先

その中の3の「米、英、ソの原子兵器の現状」というところに、ソ連の原子兵器がアジアにあるということは書いてないのですが、あるいは「原子力潜水艇」

○政府委員(林一夫君) 今までの演習の結果、またはこのごろのNATO方面の専門家の研究によりますと、原子兵器に対する防衛方法としては、ただいまおつしやったように機動性という点でございませんので。

○政府委員(林一夫君) これは水爆ができる程のものである。あるいは原子弹がどの程度のものまでできてるかということは、まだはつきりしていないのであります。これに対してわが方の防衛をどうするといふ

○吉田法晴君　どうも答弁が何と申します
門家がいろいろ研究意見を発表してお
るようであります。そういうような点に
ついてはわれわれも大いに調査し研
究しておるのであります。

ほど来御質問申し上げているようなことは、防衛局長に御質問して答弁を得るのが適當なのでしょうか。それとも防衛局長じゃなくて、別に統合幕僚會議議長なり、あるいは各幕の長なり、そういうところから御答弁を願うのが

艦はないらしい」こう書いてあるの
ですが、ソ連側においてはアジアに原
子兵器があるないと申しますが、ある
いはあるということを聞いておらぬ、
こうしたことなんですか、その辺を一
つ。

ことと、総合力を与えるという点が大事な点であるというふうにいわれておられます。従いまして、今後このようないような点を考慮して研究していくなければならないというように考えてお

吉田法庸君 今のお話の從來考え方から
いろいろな点について、別にはつきりし
たことは考へられないと思います。も
ちろんばく然と今まで知り得た原子兵器
器に対するわが方の備えはどうするか
ということについては、もちろん今後
研究していくなければならない点であ
るうと思つております。

ますか、遠慮しいいで、秘密に秘密的態度について大へんな不満でございます。そういうことは私はございません。そういうことは率直に一つ御披露を願いたいと思うのです。

ほんとうなんでしょうか。多少答弁を聞いて疑問を持ちますから、その点を長官にちょっとお尋ねをいたします。

○政府委員(林一夫君) ソ連がアジア方面に原子力を持つておるというようなことは聞いておりません。
○吉田法晴君 グアムについてはどうです。
○政府委員(林一夫君) グアムについても同様でござります。聞いておりません。

○吉田法晴君　SEATOの演習について――これは十分検討する間がないから、あるいは的はずれをしておるかもしれません。片言隻句をどうえることになるかもしませんが、しまいのところに「五〇〇〇キロを離れた日本より急速に所望の兵力を敏速に必要地ります。

域に集中できたというその機動力は大いに評価され」云々と書いてあります。言いかえると、日本からもSEA T.O.の演習に参加されたということが書いてあるわけですが、私どもの聞きますところでは、これにはあまり書いてないようですが、SEA T.O.の演習においてもあるいはNATOの演習においても、最近の演習においては、原水爆がその初期において非常にたくさん使われるという演習が行われておる、こういうことでございますが、さようございますか。

○政府委員(林一夫君) 最近の演習にはやはり原子兵器を用いるということを前提として行われているようでござります。

○政府委員(林一夫君) 最近の演習においてはその加盟国の軍隊を早く集めることができます。SEA T.O.の演習は、これは

いかにしてその加盟国の軍隊を早く集めることができます。SEA T.O.の演習は、これは

いかにしてその加盟国の軍隊がい

かに急速に参加できるかというのが演習の主目的だ、日本からも敏速に必要

地域に集中できるということが評価さ

れたと書いてあります。日本からも参

加をしたかどうか。それからSEA T.O.の演習についても原爆がたくさん使われた演習が行われた。放射能の

残つております跡に相当の部隊が突つ

込んで戦闘をやるという演習を行われた、かように聞いておりますが、その

度深く今おっしゃったような点が行わ

れておったかということについては、

○政府委員(林一夫君) 私どもの知つておるところでは、ここに記載してあ

る程度のこととございまして、どの程

度深く今おっしゃったような点が行わ

れておったかということについては、

○吉田法晴君 詳細なことは承わっておりません。

○吉田法晴君 詳細なことは承わって

おりませんと、で、ここに書いてある

ことですから、日本からSEA T.O.の

演習に参加したということは、これは

まあ間違いがないでしょう。

それから水爆かどうか知りませんけ

れども、原爆が使われたということは

認めになつたのです、水爆を含んで使われるような演習が行われたとい

う点はどうでしよう。

○政府委員(林一夫君) そのようなも

のがこの演習に用いられるということ

を前提として演習が行われたということ

とは聞いておりません。

○吉田法晴君 それではここに書いて

ござりますこの参加兵力の中に、たと

えば第四十九夜間爆撃飛行団、その他

飛行団、海兵の飛行団、こういうもの

が参加しておる。どういう機種のものが

がこれに参加しておるというようなこ

とは詳細存じておりません。

○吉田法晴君 ここにお出しになつた

のには書いてございませんが、たとえ

ばオーストラリアからは戦闘編隊、こ

れは戦闘機、爆撃機両方でしようが、

あなたの方でこれを書かれた原本があ

るでしょう、情報があるでしょうが、

どういう飛行機が参加したと聞いてお

られるかどうか。

○政府委員(林一夫君) オーストラリ

アから参加しておりますのは、駆逐艦

二隻と、大隊からの小部隊、戦爆の編隊が参加しておる……。

○吉田法晴君 書いてあることは何で

ありますか、新型原子兵器の諸効果

といふのが演習の目的でありますか

うことはこれはもちろん否定するわけ

には参らない。そこで近ごろの演習に

おいて、あるいは戦闘を予想すると、

原爆あるいは原子兵器が使われたとい

うことをこれは考えざるを得ない、

考えられている、こういうことであり

ます。それが今日本の自衛隊にどう

のよう影響をしてくるか。この間、

これは局長でなくて別の人であったか

もしらぬと思うのであります。が、富士

学校で今やつておられることを承わり

ますと、バクテリアとかあるいは放射

能について研究をして、あるいはそれが

研究に基いて若干の訓練が行われてい

ます。こういうことでござりますが、今

後水爆についてもいかよな型の水爆

も使用できる、こういうことになります

すというと、さらに自衛隊の中で現在

行われております研究、訓練等が強化

されて参ると考えるのであります、が、

それらの点についてはどのような考え

も使用できる、こういうことになります

すというと、さらに自衛隊の中で現在

行わず、これが実現されると、

その結果、それは別にありますか

か、スライドあるいはチャート、こう

いったものを用いまして、おもに座学

を中心して教育をいたしております。

○千葉信君 議事進行について。高橋

長官に対する質疑の関係もありますか

といいますか、新型原子兵器が使われたとい

うことはこれはもちろん否定するわけ

には参らない。そこで近ごろの演習に

おいて、あるいは戦闘を予想すると、

原水爆あるいは原子兵器が使われたとい

うことをこれは考えざるを得ない、

ただいたい。

○委員長(青木一男君) それでは暫時

休憩して、一時半より再開いたしま

す。

午後零時二十分休憩

○委員長(青木一男君) 休憩前に引き

続き会議を開きます。

国防会議の構成等に関する法律案を議題として、質疑を継続いたします。

○江田三郎君 午前中高橋長官にいろいろお尋ねをしたんですが、途中でし

ばしば水が入りましてはっきりしませ

ん点がありますので、今日午前中に言

われたことは、兵器生産については原

則としては民有民營でいくと、しかし

われたことは、兵器生産については原

則としては民有民營でいくと、しかし

われたことは、兵器生産については原

則としては民有民營でいくと、しかし

われたことは、兵器生産については原

則としては民有民營でいくと、しかし

われたことは、兵器生産については原

則としては民有民營でいくと、しかし

特に國が助成をすることもある、しかしどういうものかということは今は何もきまつていない、こうしたことですね。そこで、そこから関連しておきました場合これを防衛する必要がある

示しましたが、一方が一化學兵器が使われました場合これを防衛する必要がある

でやつていくといふ場合には、一体こ

そういふことでなしに、現実に銃砲弾

残す必要はありますか、その必要な
い、以上のはこれは整理すべきだ

そういうことはまたぎへりときもござ
おりませんか。

るが、企画庁長官に御出席を願つてそ

○國務大臣(高崎達之助君) そのお考

の場合には、生産施設過剰という問題

と存じております。

○國務大臣(高崎達之助君)はつきり

うことで、あなたの御出席を求めた。

えにつきましては、私はこの防衛産業の中のものを、別の仕事とせずに、全体の産業の中に繰り込んでいける程度においてやっていきたい。しかるに防衛産業の中に技術においてはトップときつておる仕事もあるから、これと

あるわけなんですか。一体こういうう問題はこまかに数字はどうでもよろしい、通産省に聞かんでもよろしいが、現実に起きている銃砲弾のようちやん施設過剰の問題は、どう解決されるかと、うことをお尋ねします。

○江田三嗣君 しかばはその整理の必要以上のものを整理するという場合、これは業者の方が無計画にやつたことであるから、従つてこれに対してもは國としては一切責任をとらない、こ

○江田三郎君 そういう御答弁だけだ
からあなたは氣楽だと言うので……、
申し上げますか またそこまで検査す
たしておりません。十分早く検討いた
しまして、お期待に沿うようにいたし
たいと思います。

その際にあなたのおしゃべったことは——ただいまここに速記は持つておりませんけれども、私の記憶に間違いがなければ——今計畫をしている経済自立六ヵ年計畫というものは、まだ未定稿のものである、最終的に閣議の了

○江田三郎君 私は何も抽象的なこと
を言つてはいるわけではないのです。こ
こで先ほど説砲弾の生産能力、それより
現況ということを問題にしたわけならぬ
として、今私が言った問題は、現実には
すでに説砲弾の生産の中に現われて
おると思うのです。そこでこのあなた
の特殊な技術ということを盛んに言
えますが、それと一緒に問題をされちゃ
いかんと思うのです。特殊な技術、
いうものは、ただ兵器生産だけでは
に、日本の工業の近代化全体に役立
のだからということで、問題を逃げ

○江田三郎君 私も時間がないので、す。
から、数字を説明されるのは、してこ
よろしいけれども、数字の説明を今さ
かなくとも、問題の性格というものが
はつきりしているのですよ。あなたが
身のこの問題の解決方法は、一体ど
なんだということなんですね。国防会
の委員として出られるあなたのお考
はどうだということを聞いているの
通しのついているものは、この設備
○國務大臣(高崎達之助君) 私はこ
は日本において将来消費するという

いうものは、そうあなたの言われるよううに優秀な機械を作つて、兵器のために入れた機械を、ほかへ転用すると、いつても、そう簡単にできるものじやがないのですから、一たんそれを作れば、作ったのために、その工場を維持してやるがために、この発注量をふやしてやらなければならんといふようなら、防衛のための兵器生産ということが、兵器生産のための防衛能力という逆なことも出てくるわけなんですか方針をお示し願いたいと思います。今

○松浦清一君　去年の特別国会に同じく
この法案が提案されましたときに、ちょうど審議の過程で經濟自立六ヵ年計画というものを発表されました、「これまたが含まれている、間違いないと思われ

でどうのこうのと言う筋合いでございませんが、幸か不幸か、再びこの国に同一の法案が現われてきて、あなたと相再会する機会を得たのです。けさほどから江田委員の質問に対する御答弁がどうも前の時と同じような御答弁をされておったように思うわけであります。ところが、今度の五ヵ年計画は閣議で決定された、日付を私は覚えませんけれども、この計画書にしてある日付から言うと、昨年の十二月の二十三日、これがきまつた日か、これが印刷された日か知りませんが、とにかくこの計画は閣議で正式に決定された

に多かつたということのため、無理に
西に相当大きな設備をしたのだるうと、
こう存じておりますが、それは、
の程度にやっているかということは、
通産省の政府委員が参つておりますから、
それが今後の日本の消費とどう
うようにマッチするかということにつ
いては、政府委員から説明いたし
ます。

そうして一部の人々からこれを国が買上あげるという意見も出たり、あなたの方の方でも、この問題については個人的にもいろいろ相談を持ちかけられ、いろいろお考えになつたと思うのです。で、やはりこういう問題について、早くきっぱりとした態度をとつていなといと、御承知のようにこの兵器生産といふものは、そうあなたの言われるよ

私はそんなこういう状態では、国防会議を作つてみたところで、一つもかけられ、作つてくれと言ふのだけれども、頭をめぐらせば、結局自的な案といふものをかけるのじやなしに、アメリカの方から示される案が国防会議にかかるべき議案はないぢやないか。そこで私は一向わからぬ。こういう状態では——それで国防会議を早く作つてくれ

まれているかということを御答弁はなさらなかつたのであります。それはいつごろできるのかと言つたところが、それは早急に一つ正確なものを見定する予定でいるという御答弁をいただいたと、私は記憶している。あなたがもし企画庁の長官の席を去られておれば、そのときのあなたの御答弁はここでどうのこうのと言う筋合いでございませんが、幸か不幸か、再びこの國

○國務大臣(高崎達之助君) 私はこの日本において将来消費するといふ通しのついているものは、この設備の委員として出られるあなたのお考はどうだということを聞いているのです。

してやらなければならんといふような、防衛のための兵器生産ということが、兵器生産のための防衛能力といふ逆なことも出てくるわけなんですか
ら、これはやはりもつときつぱりした
方針をお示し願いたいと思います。今

この法案が提案されましたときに、ちょうど審議の過程に経済自立六ヵ年計画というものを発表されまして、これは経済自立六ヵ年計画の中に、防衛産業というものが、防衛生産といふもののが含まれている、間違いないと思われ

議で決定された、日付を私は覚えませんけれども、この計画書にしてある日付から言うと、昨年の十二月の二十三日、これがきまつた日か、これが印刷された日か知りませんが、とにかくこの計画は閣議で正式に決定された

ものと了承をしておるわけです。しかし、三十一年度の防衛予算は、国庫債務の義務負担行為を含めて九百十億円に達する、この中から一体どれだけのものが消費され、どれだけのものが設備確に知りませんけれども、それだけ大きな金を使われるのだから、いわゆる防衛生産がこの計画の中に含まれていないということはないと思うのです。そこで大へんあなたはお忙しいようだから、簡単に通り抜けの御答弁をされてしまふ立場を立とうとするのかもしれません。が、その辺のところが得心ができるといふことで先般御多忙中のあなたに御出席をお願いして十分御説明を願いたい、こう考えてきたわけなので、私どもの尋ねたい目的の核心をつかんでいただき、その辺のところを一つ詳しく御説明を願いたいと思います。

はやつていつて、日本の経済自立計画の達成に対しても、またそのほかの社会保障制度におきましても、大きな差はありません。しかば、この一千四百億円、つまり国民所得の二%強といふものは、これをどういう方面に何に使うかといふ問題につきましては、これは五ヵ年間における防衛計画が完全にできまして、それに対して、その金をどういろいろ振り分けるかということにいたしまして、それに対して、その金をどうふうに振り分けるかと、いふことにいたしまして、それは五ヵ年間の経済企画としてやるべきものではあります。しかし、防衛計画はまだ完全にこの五ヵ年間の経済企画としてやるべきものではありませんで、防衛廳なり通産省なり、全体とよく協議した上でできるわけですが、ございまして、それに對して負担する金額のタクというだけは、ここにきめられておるわけでございます。

○松浦清一君 これは防衛廳長官による防衛廳長官の説明でござりますといふと、國民総所得の二%は防衛関係費用に、言いかえれば防衛生産に出し得る……。

○國務大臣(高崎達之助君) 二%強です。

○松浦清一君 二%強は出し得る、そういうことになると、これだけの防衛力を持つ必要があるということを前提にして、二%強を割り出したのか、日本政府の経済余力が二%以上あるということをから、その防衛力の増強といふものを作り出してきたのですか、これはどちらなんですか。いろいろ判断の違います。それぐらいの程度で五ヵ年の期間で五ヵ年計画は進んでおるわけであります。しかば、この一千四百億円、つまり國民所得の二%強といふものは、これをどういう方面に何に使うかといふ問題につきましては、これは五ヵ年間における防衛計画が完全にできまして、それに対して、その金をどうふうに振り分けるかと、いふことにいたしまして、それは五ヵ年間の経済企画としてやるべきものではありませんで、防衛廳なり通産省なり、全体とよく協議した上でできるわけですが、ございまして、それに對して負担する金額のタクといふだけは、ここにきめられておるわけでございます。

○松浦清一君 これは防衛廳長官による防衛廳長官の説明でござりますといふと、國民総所得の二%は防衛関係費用に、言いかえれば防衛生産に出し得る……。

いがありまして、私どもは今の日本の経済力の全体から判断をして……理屈を言えども、社会保障制度の拡充はもうやらなければならぬ、水害、災害の復旧ももつとやらなければならぬ、そういうような面から判断をするといふと防衛関係の費用を出すということは困難だ、このような経済的な見地からいくと、そのように判断をしておるわけです。あるいは判断の相違があるかもしれません、防衛の必要のためにそれだけさいでいくということは、それが余力があるから防衛力を増強していくというのか、その辺の考え方はどういうことになつておりますか。

○國務大臣(高崎達之助君) この二・九%強という数字は、過去四年間ににおける実績を検討いたしまして、それをもつて出した数字であります。そうすれば、それくらいの金額を出して、それを出すものとして日本の経済にどういう影響があるかというふうなことを検討いたしました結果、これならば国民経済に自立計画を立てる上においては差しつかえないという数字であります。過去の実績と将来における国民経済の負担力ということから考えて割り出された数字であります。

○松浦清一君 日本の経済計画を立てていく上において、昭和二十九年度の千三百二十七億の防衛関係予算の中から三十年度に二百三十四億円も使い残してきました。あなたが一番御承知の通り、日本の経済というものはまだ弱体です。まだまだほかになさなければならぬことがある。ところが、あなたの説明によると、これだけは出し得る、そういう見解から防衛予算というものは組まれていく、こういうふうに考え

ども、それほど裕福でない日本の財政の中から、相當いろいろなスキヤンブルが起るような問題を起してまで買いたいものを買いまくって、そうして二百三十四億円も使い残している、こういうような経済の立て方はあなたは正しいとお考えですか。

○國務大臣(高崎達之助君) これは過去の実績からいたしまして、その程度のものは負担できるかいなやといふことを検討いたしますわけでありまして、これを考え入れて、あるいはこれは多過ぎるとか、あるいは少な過ぎるというような意見は個々にございましょうが、これくらいの限度ならば大体間違いない、間違いないということは、日本の経済の負担力として間違はない、こういうことを断定したわけであります。

○松浦清一君 必要最小限度の予算を使つていい、こうしたことなら防衛計画のよし悪しとか、あるいは防衛力を持つことのよし悪しということの議論は別として、それはまた許されるところもある。ところが、この貧弱な財政の中から、防衛関係予算といふものを頭から一一番の強い力で取つておいて、そうしてなおかつ使つて残していく、だからといって、まだまだ使つたいほうを使われて困るのですけれども、残していくというような余裕のある、そういう余裕のある経済の立て方、予算の立て方ということは、当然だとお考えになりますか。どうでありますか。

○國務大臣(高崎達之助君) これは防衛廳の実行におきましてどういう結果になつておるということをよく検討する

たしまして、そういうふうなものは年々たくさん残つてしまふとかといふことになれば、これは当然私は減じいくべきものだらうと思ひますが、この申し上げることは、現在の日本の經濟力から申しまして、国民所得が増りしてくれば、それに準じて自衛の力も持つていくべきのが順当だと存じます。国民所得の増加に応じて、あるは減少した場合には減らさなければならぬ。国民所得に応じて二%強のもとはこれは差しつかえない、こういうとを外國の例等もよく調べましてきておるわけなんでござります。

うことを経済的に見ましたときにおきまして、ある国は、インドのこととは国民所得の六%、ドイツは幾らとておるとか、イタリアは幾らとておるとか言われますが、私は日本の現状から見まして、天然資源も少く、そういう貧弱な国でありますから、大体二%

増のためにさき得るものだとあなたたちは判断しておられる。五ヵ年計画が済んで、でもずっとそれはどんどんと延びていて、このように判断をされるような御答弁であった。そういうことでござりますか。

○國務大臣(高崎達之助君) 私どもは申し上げましたことを、今おっしゃる

ういう方法でそれをとつしていくかわね
はしりませんけれども、ふやさうと田
えはふやされるのですね、そういうう
段でやれば。それを探ねておるので
す。二十七万が三十万になり三十五万
になり四十万になることも経済が許
さればあり得るのかと、こういふこと
です。

い。あなたたゞつかへ行かれるでしょ
が、また行つたあとで防衛庁長官に即
に尋ねますから……。

○國務大臣(高崎達之助君)　この経緯
力から判断いたしまして、先ほど申
上げました通りに、國民の総収入の
二%強であれば、これは負担し得るし
いうことを私はお答え申し上げるわけ

にさき得るものと判断しておられる
ですから三十五年末に伝えられる二千
七万で日本の防衛力というものはびよ
りとまるのではなしに、それ以上は
限もなしに延びていくものと経済的
立場から判断して了解をして差しつ
えないかと、こういうことです。

四、八、九、十、十一

○松浦清一君 そこでこれはまた防衛庁長官の御関係のあることですから、今の日本の国民の立場からいって、政

通りでありますて、五ヵ年過ぎた後に
おいても、國防といいますか、自衛力
を持つていく上において、それくらい
の國防費は負担していくべきものだと
存じまして、でき得るものだと思つて

○國務大臣(高崎達之助君) 私のおおきな申し上げておりますことは、日本の経済力という全体の経済から眺めておるわけでありまして、その兵員の数を減らすとか、ふやすとかという問題

なのでございまして、それ以上になることをまた問題になりますし、またできれば國防はそれ以下でこの防衛ができるといふことであれば、これはまた非常に楽なことがあります。そういうま

は五年で打ち切ることあります。し、現在におきましてももう十年計も一方において計画を検討いたして、五ヵ年計画は一年経過すればもう四年になら

— 7 —

府であるとかないとかいうことをいいてみても、それは昭和三十五年の末に、陸上の制服の隊員が十八万、それから艦艇が十二万四千トンですが、飛行機が千三百機ですか、総合計二十七万になる。数字の違いはあるかもしれません、とにかくそういう計画を立てておると国民は思つておる。彼らをういうことを国会の中では、政府としてはきめておらぬと、こういうふうに

○松浦清一君 そうすると、国民の大
多数が、大体三十五年末の日本の自衛
力の総量というものを推定をして判断
しておる。それから先も際限もなく、
やはり国民所得の増大に従つて日本の
自衛力はふやしていく、増強していく
方針だと、このように理解をして間違
いないわけですか、今後の方針として
は。

○松浦清一君 防衛庁の長官は、は、これは防衛庁がきめるべきものだと思っておりまして、経済的見地から、この程度のものならば出し得るまた出さなければならん、こう存じておるわけなのでございますが、たゞ、まの御質問でありますと、これは防衛庁長官からお答えした方がいいかとおどります。」

味から申しまして「%強」ということは、申し上げたわけなのであります。
○松浦清一君　だから経済自立五ヵ年計画をあなたが中心になつて立てられたものと思うのですよ。この五ヵ年計画が済めば継続してまたさらに三ヵ年計画が立てられ、五ヵ年計画が立てられると思うのです。あなたの将来への御構想としては、五ヵ年後の三十五年末でびたりとまとめて、あとはなんの計画も立てる必要はない、ということ

ますから、それは引き続いてまた五年建て直すといふくらいにして、長期的なものを作り立てる。いくつということは經濟計画の基本だと存じております。これは私がやめようが、かりにどの手でこれがこれをやられてもこれは絶対に必要なものだと私は信じてこれをやつおるのであります。そういう意味から申しまして、經濟計画を立てるのに、どの程度の防衛支出をして安全の付帯に差しつかえなかと、うそ

強調されても、しばしばこれは割譲の十五年末における防衛力の総力といふものは、その辺のことろだということを判断しておる。そこで今までたびたびそういうことを尋ねて、これは正規決定のものでないと言いますから、それをあるとかないとかいうことは、私は尋ねようとは思わんが、ここで国会の審議を通して、一体日本を防衛し得る力の限界といふものは、いわゆる一十七万程度でもうとめるのだと考えておられるのか。今あなたのお説によるところ、三十五年がきて、やつぱり国民総所得の二%強くらいは日本の経済力の上から判断をして、防衛力

○國務大臣(高橋達三助君) これは増強になるか、あるいはもう初めに作つたものが五年、十年先には使えなくなつる。そういうこともありますので、そういう点はよく考究することが必要だと思ひますので、今日國防會議といふものをやつて、よく意見を検討してみたい、こう思つておるわけであります。

○松浦清一君 いやいや、それはいろいろな施設とか、裝備などという点は、それは何年かたてばやりかえなければならんということになるでしょ。だから相当その金をつき込んで、いつでも、増強にはならぬという点もあるでしょ。しかし兵力ですな。兵力の数、隊員の数、というのはこれはど

ことなど尋ねてみても、先のことわざからぬとおっしゃるだらうと思う。あなたにここで尋ねておるのは、日本の経済力のまた経済計画の判断のものから、そういうことはなし得るものか、判断しておられるのかといふことをなたに尋ねた。しかも先ほどお話しになつたように、あなたは日本の経済企画を立ていかれる立場におられてし、また国際會議ができれば、この議員として中に入られる人だから、今、国際會議の中に入られるとする閣僚五人のうちでは、あなたが経済的な面から見た一番大きな責任もつた立場におられるのですから、經濟面から見たことだけをお答え下

なかろうと思うのです。あなたがずっとやつておられれば、将来の日本の経済計画というものを立てていかれると思うのです。もし高橋という人が経済企画庁の長官をやめられても、またなたの方の内閣が長期に続いて行つて高橋という人が下崎になるか、長崎になるか、それはわからんけれども、とにかく違った長官が現われたとして、日本の経済自立計画というものは五年で打ち切られるべきものでないと思う。この計画をずっと延長して、先々のことを考えて、あなたお言葉に従えば、大体日本の国民総得の二%強くらいは防衛力増強のた

は、現在われわれが見ておる範囲に
きましては、五カ年におきまして、
二%強であるということになつてお
ります。またこれで新しい立場から
て、あるいはこれを三%にするとい
う政策をとる方もありましようが、ま
たこれを一%にとめるという方もあり
しうが、それはそのときの立て方
よつて考えなければならないと思い
ますが、ただいまのわれわれの考え方
で二%強が順当であるだろう、こう思
のであります。しかば五年後にお
て毎年々々二%強ということになつ
ら、非常ないきついで軍備の増設に
のじやないか、こういう御質問だ

存じておりますけれども、私は必ずしもそうでないと思っておるわけなのであります。その点は非常な増額ということになれば、またそのときを考えられるのであります。私は五ヵ年間におかしましては大体これくらいをもつて、いくことは正しいと思つております。

○松浦清一君 二%強というものは、現在の日本の国民の総所得の上から判断をして適當であるとか適當でないとかいう議論は私は持つていないのであります。ただ三十五年末に今とつておられると、いう防衛計画がそれでとまるのかまた前進をしていくのか、こういうことについてはその的確な判断がなかなかできないのです。これは国民の大多数の人が、今まで新聞に表れたところによると、日本の持つ自衛力というものは、今まで申し上げたように二十七万、艦艇何がし、あるいは飛行機何がし、それでとまるのだろうと思つてるのである、そのへんで。ところが今までのあなたの理論から言えば、国民総所得の二%強は防衛力増強のためにきき得るのだという判断をあなたはとつておられる、だから五年でびたりととまらずに、それから先もこれがその当時の国民の総所得から判断をして三%になるかかるいは一%半になるか、それはわからぬけれども、そういう判断がずっと続していく限りにおいては、またそういう計画が続していく限りにおいて防衛庁において、もし増強の必要あるのは二%多い少いという、そに同意をして増強をやつしていくのだから、こうしたことなんです、私が尋ねておるのは、二%多い少いという、そういう議論とは違うのです。将来の日本が長き経済計画を立てていく上にお

いて、必要とあれば限なしに増強していくというおつもりか、こういうことなんです。

○國務大臣(高崎達之助君) 現在において、国民所得の二%強をかけますからとばかりに二十万、私は数字はちょっと責任を持ちませんが、二十万なら二十万の防衛力を保持することはでき得る。それを先になつて、これは国民所得が多くなるから、二十万の人間がかりに割ふえれば二十二万になるじゃなかつた。国民所得は毎年ふえておりますが、その通りなんですね。

○松浦清一君 二%が、ちょっとと言ひ方がありますが、こういう御質問だと私は思つておりますが、その通りなんですか。こういう御質問なんですか。

○松浦清一君 そうじゃないのです。われは正式に決定されたものではない。新聞等で報せられたと私はあえて申しますけれども、三十五年末に完成するといわれるいわゆる防衛五ヵ年計画、それは正式に決定されたものではない。官も今までおっしゃられた、この委員会で。だから私は政府は最終的の決定した五ヵ年計画という前提には立たないのです。国民が新聞記事を通じて三十五年末の日本の持てる防衛計画の最終段階における量は、これこれだと判断しております。だからそれで日本のいわゆる防衛力はそれでとまるのか、それともあなたの判断しておられる通りにいけばやはりずつと五ヵ年計画が済んでも、先々続していくことになります。経済の面から判断されて特にあなたが国防会議に入られる人だから、聞いておるのです。それをするすると逃げないように、ここでとまるのかとかもまた延びるのだと、そうおっしゃつて下さい。

○國務大臣(高崎達之助君) 每年この国民所得の二%強をかけますからといつて、それは五ヵ年で完成するのですが、五年後になつても非常にふえることがあります。

○松浦清一君 每年々々二%強ふえるでしよう。二%が、ちょっとと言ひ方がありますが、この計画により毎年ふえていく。だからごとしの二%というものはたとえば七百億円であったとしても来年には九百億円になるかしれない。一千億円になるかしれない。それだけは延びていくわけですね。その防衛力増強に使い得る費用が延びていくと判断されるので、それはふえていくわけでしよう。だからその辺の話し合はあなたは理解していただきにくかつたかもしれない。私の尋ね方が悪くって、ただ私の尋ねたい結論は、三十五年度に伝えられておる計画でびたりととまるのか、延びるのかということがお尋ねしたい点なんですよ。

○國務大臣(高崎達之助君) この国民所得は今のおっしゃるように必ずふえるということは私はふえければつけようと思つておりますが、そうにわかにきめるわけにいかぬと思つておりますから、私どもは五ヵ年計画では大体ふやしていつて、今現在六兆幾らだと思ひます、七兆台にもつていきたいと思ひます、六兆の時代に二%とすれば千二百億、七兆になれば千四百億、だからそれくらいの私は国民所得がふえなければ、防衛力に使つても差しつかえな

いところいうわけでありまして、だから五ヵ年後におきましても国民所得があれば、これに対しても比率は約二%というものは防衛に使つても差しつかえないと、それだけはこの防衛庁の方に渡してよい、こういうふうな数字を出しておるわけです。これは必ず二%といふものも申し上げられませ

んが、減るということも国民所得に準じてやるべきものだ、こういうわけなんですが、必ずこれはこれだけの金額が要ると私はふんでおるわけであります。

○松浦清一君 くどいようですが、この計画による、やはり毎年々々国民所得があえるような計算になつておりますね、国民所得は同じ二%強でもこの費用に余計使つて行くわけでしょとしの二%と来年の二%とは額が違うわけでしよう。総額がそれだけはやはりふえて行くわけでしよう。防衛関係の費用に余計使つて行くわけでしょもの大とか、あるいは装備の古くなつたものだけを取りかえて行く、この現状を維持して行くだけにとまるのか、それが三十六年の国民総所得の二%強は

ますけれども、三十年までに国民所得が今よりも一兆円ふえた、そうする逃げられるから繰り返して聞くようになるのですが、もう一ぺんだけを押しの質問ですけれども、あなたがするする

○松浦清一君 まだそれだけはさき得るところだけはさき得るとのお答えです。国民所得が二%強は防衛力にさき得るとあなたは判断されるのでしよう。今の現在の三十一年度における二%強はなんぼであった、ところが三十六年の国民総所得の二%強は今までよりも五百億円ふえた、それが、その辺のところだけなんです。

○國務大臣(高崎達之助君) それは防衛計画をよく見て、それによってやるべきものでありまして、大体の経済力とすれば国民所得の二%強はとれるわけなんですから、その範囲において防衛力の方がこんなに使わないでも防衛できるというならけつこうな話で、それはそのときによつてきめるべきものでありますから、まだ年々における国民

所得がこういうふうになるという数字ははつきりいたしておりませんから、ここで来年は幾らになるということの数字は申し上げかねますけれども、今後できるだけ国民所得はふやしていくといふべきであります。これまで考へておるわけですが、必ずこれは希望ではあります

が、経済情勢の変化によつてどういうつかえないと、それだけはこの防衛庁の方に渡してよい、こういうふうな数字を出してくれるわけですね。これは必ず二%といふものも申し上げられませ

が、経済情勢の変化によつてどういうふうになるか、これもまた考へておるわけであります。が、經濟情勢の変化によつてどういうふうになるか、これもまた考へておるわけであります。が、經濟情勢の変化によつてどういうふうになるか、これもまた考へておるわけであります。が、經濟情勢の変化によつてどういうふうになるか、これもまた考へておるわけであります。

○松浦清一君 まさにくどいような質問ですけれども、あなたがするする

○松浦清一君 まだそれだけはさき得るところだけはさき得るとのお答えです。国民所得が二%強は防衛力にさき得るとあなたは判断されるのでしよう。今の現在の三十一年度における二%強はなんぼであった、ところが三十六年の国民総所得の二%強は今までよりも五百億円ふえた、それが、その辺のところだけなんです。

○國務大臣(高崎達之助君) それは防衛計画をよく見て、それによってやるべきものでありまして、大体の経済力とすれば国民所得の二%強はとれるわけなんですから、その範囲において防衛力の方がこんなに使わないでも防衛できるというならけつこうな話で、それはそのときによつてきめるべきものでありますから、まだ年々における国民

そう大きく期待することはできないが、主として鉱工業生産にふやしていこう。そうしてくれば自然に第三次産業、つまりサービス業そのほかの人口にも吸収率があえるということと、こうにこれを五十年間に解決するかといふことの数字をもつて計画を立ておるわけあります。詳細な数字は政府委員からお答え申し上げます。

○松浦清一君 いや、政府委員の答弁は要りません。政治的な面に関しての質問をいたします。この計画書の五十七ページの「主要経済指標」の表をたどっていきますと、労働力人口が昭和二十九年度四千四十六万、それが三十五年度に四千五百八十六万になって、一一二の増加率である。労働人口の一一二の増加率に対し、鉱工業の生産水準はやはり昭和九年から十一年までを一〇〇として、そうしてこれが一五三・七、こういうふうに増加していくと、いう数字が示されているわけですね。これはテーブルの上で計算をすれば、こういう数字の組み立てをやれば、それでもって五ヵ年計画は一応でき上った格好になっている。どういうところに鉱工業生産の水準を高めるというねらいを置いているか、ということが重点なんですね。たとえば軍需産業に置いておるのか、平和産業に置いておるのか、そして将来の世界の平和を求めることが、この経済計画の達成に役立つかどうか、などといふ方向な問題があると、いう方向なのか、平和産業を高めていく方向ですよ。

○國務大臣(高崎達之助君) お説のことは可なります。これは可能の数字と存じております。

○松浦清一君 どういう品物をどこの部の日本の産業ということを、特に平和産業、軍需産業などということは頭に置かないで、そしてやつたわけなんですが、といって全然含んでいたあります。かといいますと、これは幾らかずつ全體の産業の中に入つておるということもありますが、全体の産業としての鉱工業生産の増加率になつておるわけあります。

○國務大臣(高崎達之助君) これは従前のごとく消費物資を、つまり繊維製品、そういうふうなものは、特に綿製品のごときは大きな期待はできませんが、繊維の方は化学工業の化纖を相当持つていただきたいと思っておりますが、おもなるものは鋼製品の機械類でございまして、プラント輸出に重点を置くということに考えておるわけがありますが、中には造船もありますが、主としてプラント輸出を持つて、いきたい。これはできるだけ東南アジアなどの中南米、あるいはアフリカといふ地の開拓にこれを持つていくというふうなことは、やはり将来の問題になります。やはりコムの制限があります。やはりコムの制限がありますが、中南米、あるいはアフリカといふ地の開拓にこれを持つていくといふことは、やはり貿易の関係と非常に密接な関係があるのです。だから将来これは平和か戦争かという問題につながるのですが、日本の将来の貿易が、このように生産量を高めていくことに並行して貿易量が高まっていくというふうなことを簡単に、時間がないと言つてせがれますから……。

○國務大臣(高崎達之助君) これは経済計画にも書いてあります通り、輸出は五ヵ年間に六六%ふやしていくといふ考えであります。昨年のときは十六億七千万ドルというたのが二十億五千ドルになるという工合に、予定よりもふえておるというわけであります。

○松浦清一君 中共あたりとの貿易はどうなふうにお考えですか。

○國務大臣(高崎達之助君) 中共貿易の制約のために、これが歴史的にも幾らか増加する考え方であるわけですが、これを昭和三十五年には二十六億六千万ドルですか、ということに考えますと思つておりますね。むしろこれをお回るようだし

○國務大臣(高崎達之助君) お説のとく、これは五ヵ年間に五三・七とう、こういふ鉱工業生産の増加と、その比率を大体きめまして、どういふふうにこれを五十年間に解決するかといふことの数字をもつて計画を立ておるわけあります。詳細な数字は政

府委員からお答え申し上げます。

○松浦清一君 どういふ品物をどこの

部の日本の産業といふことを、特に平

和産業、軍需産業などといふことは頭

に置かないで、そしてやつたわけなん

ですが、といって全然含んでいた

あります。かといいますと、これは幾らかずつ

全體の産業の中に入つておるといふこ

とあります。かといいますと、これは幾らかずつ

</

は、非常にたくさんの音楽で集約をされ、おるけれども、落ちついたところはその辺のところだ。そこで日本の国をやはり、日本の國の平和を維持していくという大きな方向から考えて、一体どういうところに危険性があるかとしないけれども、そこまで私は真剣に考えてみる必要があると思う。そこである人の判断によるとですけれども、これは間違いかもしれないかも。ただ一つ意見の一一致したことがあるのです。帰ってきたみんな各党に帰つて各党の政策に従うことになつてしまふから、ばらばらになりまつたけれども、香港で二晩泊つたその間に、将来の日本の中共対策というものをどう考へたらいいかということについていろいろ話し合つて一致した一つの意見がある。もし日本が危険にさらされるとのことになつたらどういうところから起つてくるか、こうしたことなんですね。それは中共に一ヵ月いる間に至るところで台湾解放、台湾解放ということをわれわれ聞いていた。どこに行つても台湾解放万歳というボスターが張られている。経済五年建設計画に協力しようというボスターと、その二つのスローガンに塗りつぶされている。産業は一切のものの工業化がはかられられて自給自足勢力をとりつある。台湾の武力解放にいくかいかないか、それは知りませんけれども、今のような日本とアメリカの関係、それから中国と

ソ連との関係、このよきな態勢に直か
れているとすれば、もしも中共がそ
ういうことをやつたときこれは非常に危
険な状態になる。これは日本が二十万
や三十万の兵隊を持つても何もなら
ぬ。そしてまた彼らが何かの式典をや
るというと、第一に中華人民共和国の
万歳をやつて、毛沢東主席の万歳を
やつて、中国共産党的万歳をやつて、
最後に台湾解放の万歳をやる。何回も
聞きました。それに中国の国民がわ
あつと唱和していますよ。それほど今
の中国の中では台湾解放ということが
大きく渦巻いた一つの政治的な方針に
なつてゐる。あるかないかは知らぬ
が、そういうことになればその辺は非
常に大きな危険性がある。こういうこ
とだ、それを防止するのにはといふこ
となんだ、問題はね。防止するのには
やはり日米安全保障条約と中ソ友好同
盟条約とが背中合せになって対立して
いるところに非常に困った問題があ
る。日本のきわめて弱い経済力をもつ
て、そして資源も何もないそういうと
ころで、一生懸命になつていいろいろな
犠牲を国民に払わして、少々ぐらいいの
軍隊を持ってみたところで、こういう
態勢にある限りにおいては、あるいは
心配する人までてくるだらう。その
心配している人の心配を解消するのに
は、この二つの条約というものを解き
ほぐして、一つの日米・中ソの友好同
盟条約か平和条約か知らぬけれども、
そういうことを締結する方向に日本の
政治・外交の努力を集中することが最
善の道であるということに意見が一致
した。帰ってきたら変りましたけれど
も、これは一つの話です。話だけれど
も、今の貿易の関係にしても、中南米

や東南アジアを考えて日本のこの五ヵ年計画を立てていくということでは考え方方が甘過ぎる。やはり中共のそれに対する貿易、どれくらいの量があるか知りませんけれども、やはり平和条約を締結して、そうして力一ぱい日本の労働力を活用していただく。いわゆる年二百万人もふえる労働人口の吸収のために、その方面に活路を開いて産業を高めていという方針以外に経済計画達成の具体的な方法はない、こう私どもは判断をする。それには日本が、今まであなた方がおっしゃってきましたように、とにかく国民の経済の実情というものははどうであろうと、国民の総所得を得を基礎にしてそういう二%強の費用は防衛の方にどうしてもさくのだとう判断に立つて、将来、際限もなく伸びていくと、軍事計画の方向をたどるということは間違いであると私は想像する。あなたはどういうお考えですか。これでおしまいです。

○松浦清一君 最後であつたはずだけれども、今あなたにお尋ねしたのは、その計画を基礎として立てたのでしょう。この計画の具体性と、単なる数字の積み重ねであるかどうかといふことを基礎にして立てたのでしよう。そうすると国民の総所得がずっと伸びていくことになるこれでいくと、非常に大きな世界経済の変動がない限りはこの計画の線はそのままいくものとあなた方は判断してこの計画を立てていられるに違ひない。そうすると三十五年未まであるけれども、三十六年になればやはり一年だけ伸びていく計算ですね、国民総所得が。そうすると同じ二・九%強という数字をはじき出してやつたとしても、だんだん軍備関係にさき得る金額というものは多くなっていくのです。それだけ伸びていくじゃないですか。

○松浦清一君 また尋ねなければならぬことがあります。口だけ。今あなた、まだ社会労働委員会で審議している保険法の改正は何ですか、これは何ですか、社会保障制度を拡充強化されていないのですよ、これが答弁いいですよ。

○菊川孝夫君 よいよまた会期来てなってきて、内閣委員会で因縁の國会で審議法は審議いよいよ、もうそろそろだいぶ進んできたのですがね。

○委員長(青木一男君) 菊川君ちよつとお尋ねしますが、やはり高官長官おられた方がいいですか。

○菊川孝夫君 私はいいです。きよとは。

○委員長(青木一男君) いかがでしょう。高崎長官、ほかに御用がありましたが、質問がなければ退席願いたいと思います。「きょうはいい」また月曜おいで願います「また大いに議論しますよ」と呼ぶ者あり、笑言)

○菊川孝夫君 それで船田長官においしたいのですがね。この前のとき国防会議、構成法が審議未了になりました。元長官がこれを契機に引いて、杉原元長官がこれを持てば辭職といいますか、えらい怒られてやめられたか何か知らぬが、その経はよくわかりませんが、まあ法案が会において審議未了になつたり、否されたりすることは往々にしてあるとおり、特に極端なのは、与党が正をし、野党が政府原案に賛成していくといふようなこともこの間もあつたわけです。だからそこだわられなてもいいと思うのだが、しかしされけ杉原さんがこだわられて辞職されるとことになつたのは、何か提案由のほかに大きな原因があるのじや

いか。理由はあるのじやないかと思ふのですが、この点もしもおわかりになつておつたら、一つ率直にお聞かせ願いたい。そういう大きな理由があるとすればわれわれは、「笑いごとじゃないぞ」と呼ぶ者ありそのつもりで一つ取り組まなければならぬ。何かなれば一つの法案が、それは国会での当時与党の勢力がきわめて少なかつたのでありますから、それは無理に通らない場合もあり得ることだと思う。一体どういうところにその原因があるのか。わしらただではないと思うのですが、その点一つおわかりになつておつたらお知らせ願いたい。

○國務大臣（船田中君） 今、菊川委員のおっしゃつたことは、私は実はその内情を承知いたしておりません。遺憾ながらそれについてお答え申し上げるような何ら資料を持つておりません。

（総理を呼んで聞くかと呼ぶ者あり）

ただ今回の提案いたしました国防会議法につきまして、これはかなり慎重に御審議を願つておるのでありますから、なるべく早い機会に通過できるよう御協力を願いたいと思います。

○菊川幸夫君 いやいや、それを聞いているのではない。（笑声）それで船田さん御存じなければ、増原さんも当時次長としておられまして、杉原さんの心境を、少くともあなたには、あれだけ一緒にやって努力をされておつたのですからお漏らしになつたと思うのですけれども、そんな一々法案が通らない、あるいは否決されたというので大臣をやめているということは、そもそも、増原さん何かお聞きになつておつたら、当時の模様を。

○政府委員(増原恵吉君) 格別私も聞
いておりませんが、特に提案理由に何
か裏がありわしないかというような御
質問がありました、提案に裏がある
という話は全く聞いておりません。杉
原元大臣がおやめになつたのも、まあ
たんたんと案が通らなくておやめになつた
というような心境は聞いたよう
に思います。

○菊川孝夫君 わしらの、これは新聞
発表でありますから、必ずしも正しい
かどうかわかりませんが、少くともア
メリカに對して今度は必ず国際会議を
構成するということを約束しておいた。
その約束が守れなくなつたので、
对外信用の問題だということから引
責辞職をされたということを漏れ承
わっているのだが、そういう辺のこと
はあるのですか、どうですか。

○政府委員(増原恵吉君) 私の承知し
ているところでは、これはたしか国會
内の質疑応答で、元蘇原長官がお答え
になつたことであると思ひまするけれ
ども、去年の予算編成前の例の分担金
交渉の際に、去年の國会に国際会議
構成法等を提出をして、これが通過を
はかるに努力をするつもりである
ことは私も聞いておりますが、約
束をしたということは、そのことが伝
えられたのではないか。すなわち、構
成法案を提出をする、その通過をはか
るということは、米側にも話をされた
ようであります。

もお答えになるのは、非常に難り下げるに至ります。想像の域を出ない、というようなことになつては困るので、私は別の角度から一つお伺いしますが、先般防衛省設置法の一部改正の際にもお尋ねしたのですけれども、やはり防衛出動を行なう場合に、国防会議内閣總理大臣がお尋ねしました台湾あなたが、それで設置されないために、かりに今、松浦君がお尋ねしました台湾あなたが、そこで事が起きた。そのときに防衛出動の要請をされた。されたけれども諂ひどころがないといふので、アメリカとしては、今あつても防衛出動もできぬ、國防會議がないために防衛出動もできぬ。そのようなところからとにかく使いものにならぬ、演習用にはなるけれども、実戦用にはならぬ。しかしいつ、今はそういう事情はおそらく薄らぎつつあるけれども、万一という場合があるけれども、使いものにするためはどうしても国防会議だけは設けて置かなければならぬ、ここに一つの理由があつたのではなかろうかと思うのですが、そういう点、その理由はございませんでしようか、お伺いしたい。

○國務大臣(船田中君) 今、台灣海峡の問題をお出しになりましたが、日本の自衛隊はわが国土の安全を保つためのものでございまして、台灣海峡にいかなる事態が起りましても、自衛隊を出動するというようなことは全く考えられません。またアメリカ側の要請によって自衛隊の出動をするというようなことも、これは起り得ないと存じます。

衛府長官が相当されなければならぬと、思うのですが、次長はもちろんおられます。ですが、そこで防衛六ヵ年計画といふようなものを、まあそれは防衛局内の試案かもしませんけれども、国際情勢の変化に適合してこの六ヵ年計画といふ言われております十八万の千三百機ですか、あの線はあくまでもあなたの方の一つの既定方針としてお出しになります。つまりあるかどうか、この点を一つ承わっておきたいと思います。

○國務大臣(船田中君)　ただいま菊川委員の、防衛府長官がこの国防会議の主任大臣になるであろうというようなお話は、これはちょっと違います。この会議法のこの法律案の審議につきまして、担当責任大臣として防衛府長官が國務大臣としてその担当をするということにはなっておりませんけれども、国防会議が設置されましたときには、その国防会議は、この法律案に規定されておりますように、総理が議長でありまして、副総理、外務、大蔵、企画庁長官、防衛府長官というものが議員になるのでございまして、従つて防衛府長官は国防会議における立場は一議員として審議にあずかるということになるわけでござります。先ほど御質問がありました、国防会議ができたときには、どういう原案を審議されるかということになりますと、もちろん国際情勢を十分に勘案して参らなければなりませんが、しかし最近に国防会議が設置されましたときにおいて、防衛庁といつしましては、從来持っております、防衛庁試案として六ヵ年計画を持つて

○ 萩川孝夫君 警察予備隊ができました。マッカーサーの命令によってできました。当時の極東における情勢と、少くとも今年のソ連の第二十回共産党大会を契機として以来の極東における情勢とは大きな変化があつたんじゃないかなと私は思うのですが、こういう問題を一つ防衛庁長官はどういうふうにとおえておるか、どういうふうに見ておるか。あのソ連共産党大会の巨頭達中の演説をどう受け取つて日本の自衛力増強に——もうこれはソビエトを全然除外して、ソ連の方針を度外視して自衛力を漸増するというのだったらこれが何をか言わんやでありますか、これを考えておらないということでは、私は防衛庁の仕事は進まないと思うのでありますから、どういふうにつかんでおられるか、一べん御披瀝いただきたい。

る最小限度の自衛体制を整備していく必要がある。こういうような根本的な考え方方に立って自衛隊の整備をはかりつつあると、いふ状況でござります。

○菊川孝夫君 私お聞きしたいのは、そういう考え方の上に立ってやってお

くというのが理想的な案であるかどうか

○国務大臣(船田中君) ただいま戸締
り論をお出しになりましたが、これは
か。

いますが、最後までそれなら日本にとどまつて守つてくれるかということについて、これは必ずしも信頼できないと思うんです。というのは、この前もフィリピンからマッカレサ元帥が一応退避した例もございます。だから第二のダンケルクになるんじやないか。一応関東平野でやつてみるとけれども、関東平野がもしかしたらの言われる急進不正の侵略があつて、ある程度の抵抗は一生懸命やつてくれるけれども、いよいよこれは持ちこたえられないといふことになつたら、第二のダンケルクとなることも必ずしもこれは夢ではないと、こういうふうに思うんですか、そういうような場合は全然あり得ないのをあつて、最後まで日本人と運命をともにしてやつていくと、そういう約束でもないようだと思ふんですが、日米安全保障条約といふものは……。この点、船田さんはどういうふうに考えておられ、かつ自衛隊に対してはどう指導しておられるかということを伺つておきたいのです。諸君は最後まで急進不正の侵略があつたら國土を一つ守るのだ、アメリカ軍も諸君と一緒にやつてくれるんだ、こういうふうに教えてみたところで、現にフィリピンからはマッカーサー元帥はこの前のときには逃げている。それからイギリス軍もフランスにおつたけれども、ダンケルクから逃げている。こういう例もあるんだが、果して、今の青年諸君がそんなことを知らないはずはないと思う。これはどう指導しておられるか、これを一ぺん伺つておきたいと思います。

るんじやないか、こういうふうな感
覺を抱くのでござりますが、さような場
合になつたときに、わが國土の防衛を
どうするかということにつきまして

るんぢやないか、こういふうな感じ合になつたときに、わが国土の防衛はどうするかということにつきましては、そのときになつてみないとわかりません。しかし私どもが予想しております國際情勢に対処いたしまして、最小限度の自衛体制だけはぜひ整えておきたい。この最小限度の自衛体制を整備するということによりまして、その国がわが国土を侵略する意図を事前に阻止することができると私は信じます。御承知の通り永世中立國であるイスイスにおきましても、あるいはスエーデンにいたしましても、みな國防軍を持っております。またそれによつて中立を維持することができたと私は信じます。これはもう歴史上の事実でござりますから、疑う余地はないを思います。また昨年五月にオーストリアが独立いたしました。しかし独立して中立國にはなりましたがあ、同時にオーストリアは徵兵令を施行して、国防軍を建築する、現に建設中でございます。そういう歐米諸国の実情から見ましても、やはり獨立國であります以上においては、最小限度の自衛体制を整備するということが、独立を全うし得るゆえんである。もちろん日本の獨力で、大きな戦争が起つた、侵略が起つたといふ場合に、この国土の防衛を全うし得るというふうには、それはなかなか考へられませんけれども、しかし自衛体制を持つてゐるということによりまして、日本國土に対する侵略の意図を事前に防ぎ得るという効果があり、また実際に侵略が起つた場合におきましても、これを日米共同で十分防衛し得ること、かようになります。また白

衛隊の教育方針といだしまして、自衛隊員がそれぞれ國土防衛の重責を持つてゐる、直接、間接の侵略に対し國土の防衛の重責を持つてゐるということをよく自覺せしめまして、そうしてその自覺のもとに教育訓練を日常積んでいるような次第でござります。

○菊川孝夫君 将來國防會議におきましても、そのような、今、船田さんお述べになりましたような大体基本方針に基いてこれからの方衛計画をお立てになるものだと思ひます。が、率直に申しまして、これはちょっととあまり端的かもせんけれども、飾りものと、一つはまあ飾りものと、といふことはあなたの言われるよう、自衛力さえあるならば米ないと言うけれども、こんなものはくみしやすしと見た場合に、かりに侵略する意図を持っている国があるとするならば、行つてみたところで簡単に一週間か十日でやつつけができると思ったら、幾らでも来るけれども、なかなかとても強い抵抗を受けて、強いから寄りつかないということだつたら、これは寄りつかない。ほんとうに侵略する意図を持つた国があるとすれば、これは行つたら一週間や十日もかかつたらやつてしまえる。現に日本がそういう侵略意図を持って、みな自衛力を持つておつた。タイ国だつて仏印だつて持つておつた。また今のインドネシア、當時の蘭印だつて持つておつたのです。それで日本に急迫不正の侵略をするような国があるとするならば、ちやちなものを持つておつたつて、そんなのをおそれとすることは——氣

やすめにはなるかも知らぬけれども、それによって日本に侵略して来ないと、いうことは、私はちょっとと考えが甘過ぎるのではないか、将来国防會議でそぎるのじやないか、将来国防會議でそういう御論議をされるのであつたら、まことにこれは甘過ぎるのじやないかと、こう思う。また、だからアメリカが一緒に共同防衛の任に当つてくれる度から一つ自衛というものを考えてみると、こう言つたところが、最後までアメリカだって頼むことができないということになった場合に、もっと別の角が、この点防衛庁長官の御見解はいかがですか。

○國務大臣(船田中君) これはたびたび繰り返すようになりますが、なるほど大きな飛行機ができたなどと、簡単に、自転車は全然要らなくなるかと、いえ、これは決してそういうものじやないと思います。ですから原水爆といふような非常に強力な兵器ができる場合において、わが自衛隊十八万、あるいは艦艇十二万四千トンというようなものは、それはなるほど世界一の強大國の軍備に比較いたしますればきわめて小さなものでござりますけれども、しかし全然それを持たないということになりますれば、先ほど申し上げておりますように、将来あるいは部分戦争とかあるいは局地戦争とかいうような危険の起りましたときに、国土の防衛を全うすることはできない。少くともそういう侵略の意図を阻止するためには、どうしてもやはり最小限度の自衛体制を整備する必要がある、かようになりますように、将来あるいは部分戦争とかあるいは局地戦争とかいうような危険の起りましたときに、国土の防衛を全うすることはできない。少くとも考えるのでございまして、もちろん先ほど米申し上げておりますように、大きな侵略が起つたというときに、日

本の独力で国土の防衛を全うし得ない。というふうには考えない、考えられない。それでこそ日本は米安保条約によりまして、日米共同防衛に至る。これが國土の防衛に當る、こういう立場をとつてゐるわけですが、それはそれで見解の相違ですかから……。次にお尋ねしたいのは、台灣問題にからみまして、護衛が日本に亡命するとか、させよとして、すでに國內に蔣介石用の住客を探しているというようなことがちょいちょい風聞として流れてゐるわけですがね。一体これは防衛廳としてもそうすると先ほどの台灣の問題とか、らんでえらい中共に対するつら当たりでござると思うのです。これは日本の封建時代によくあつたことで、大名同士けんかしておるときに、相手の家老が逃げ出し石を逃がしてここにかくまう、鎌倉の藩同士の争いになつた。これと同じことだ、國際關係は。日本にかりに大陸にあたりにかくまうといふことになりますと、いかにも中共に対する大きな怨恨がつら当てるにあつた。これがお聞きになつておるか、一ぺんお調べになる必要がある。あると思うのだが、どうか一つ、防衛廳長官は、そのくらいの情報が出たときには、少くともこれは重大な問題だと、びんと頭にこなければうそだと思ふ。眞偽のほども一ぺん調べてみなければならぬ、少くともこの点について一つ御答弁を願いたい。

湾にある中華民国政府を承認し、お互に国交を開いておるわけであります。従いまして、日本と台灣との間に政府の要人なりあるいはその他の市民、もしくは軍人の往来があるということはあります。(「それもういいですよ、当然です」と菊川孝夫君述ぶ) しかし蒋介石總統が、日本に亡命してくるというような話を全然私は聞いておりません。

○菊川孝夫君 聞いておらぬし、新聞や何に載つておるということもまたあなたは知りませんですか、そういうことは情報として流れているということは……。

○國務大臣(船田中君) 私はおそらくそういう情報といふものはデマではなないかと存じます。

○菊川孝夫君 それはデマとして、そういうものは一切考えの中に入れてない、こういうことですね。今のところは。

○國務大臣(船田中君) その通りでございます。

○菊川孝夫君 その次にお尋ねしたいのは、建軍方式と申しますが、これから軍備が大いに拡張される場合の方針についてお尋ねをしたいと思うのですが、自衛隊を、ちょっとまあ今度見せてもらおうのは技術研究所と病院だけでございままでの、よくほんとうのどういう方式になつておるかということは私らもまだつかめないので、いずれまた機會を見まししたら……、もう機会がないかも知れませんけれども、機会を見ましたら一つほんとうの今の自衛隊の第一戦部隊を見せていただきたいと思いますが、これはよくあつたことであ

りまして、日本も最初に軍隊を作りました。明治にはフランス式を採用了。それがドイツ式になつたといふことがあります。あるのですが、今の自衛隊はどちらがアーリカ式で、大東亜戦争の中には、多くが見せつけられたことになります。そのアーリカのようないわゆる貧乏な国におきまして、あいつた軍隊をこしらえていくこともできると思ふのです。ですが、日本のような貧乏国、経済力の弱い国がアーリカ式な建軍方式などで立てていくということは、国際會議においてもこれは重大な問題になります。どっちをとるかということになりますが、貧乏国は並みのやつぱり建軍方式でいかなければならぬのじやないかと思うのであります。船出さん、今規定でいったらどうしてもアーリカ式の軍隊になる。もう弾丸や弾も湯水のごとくに投げ込む。従つて演習やるにしてもあいだの撃ち方をしなければならぬ。ガソリンも湯水のごとく使うという演習をやらなければならぬと思うが、これはちょっとこの辺でよく考えなければならぬ問題だと思うのですが、これは一体、今の想ひするところによると、どうしてもアーリカ式な軍隊をこしらえようとしているが、これは身分不相応といいますから、国情に適合しないものではないかと、こう思うのですが、この点一つ防衛省長官から伺つておきたいと思います。

○國務大臣(船田中君)　過去五年有余の間に今日の自衛隊が育成されてきたのでありますて、この育成につきましては、その初度調査に属する火薬類やあるいは装軌車両、飛行機、艦船といふようなものにつきましてその大部分をアメリカの供与に待つたということでは、これは事実でございまして、御承知のことと存じます。従いまして、アメリカ式の軍隊といいますか、まあスタイルにしてもあるいは装備にいたしましてもアメリカ式のものであるということは、これは私も決して否定いたしません。しかしながらすでに陸上自衛隊ができましてもう六年になりますし、海上自衛隊にいたしましてもまだ三年余、航空自衛隊はまだ二年になりましたが、しかしアメリカの供与艦船、兵器、装備というものを使ってはおりますけれども、だんだん日本式の教育になり、また日本の国情に相応するように訓練も教育もやっていくということをございまして、アメリカの兵器を使っておるからすべてがアメリカ式だということではございません。また、今御指摘がございまして、たとえば、弾薬やあるいはガソリン等の使用につきましても、もちろん国費をむだ使いしないように、わざかな金額でも、また車両のガソリンや弾薬でも、それが十分効率的になるよう心がけて使つておるわけございまして、その点においてはどこまでも日本式に、日本の国情に沿うように今後もやって参るつもりで、また教育もその方針でやつておる次第でございます。

重要子句：在沒有子句的主句、沒有子句的從句、沒有子句的形容詞

○菊川孝夫君 いや、私たちまかいむずかしい、新しい兵器についてはよく知識を持つおりませんけれども、一例をあげて申し上げますと、これはこまかいようありますが、数が多いのあります。しかし、大きい数量になると思うのですが、日本でこしらえましたトヨベットもやはり人は五人乗るのです。ところがアメリカのクライスラーやキヤデラックもやはり五人ということになつて、そのガソリンの消費量のごときはおびただしい、またドイツから参りました。しかし、大きな車になりますと、やはりその国情に適して、ガソリンをなるべく食わないようにならんとができる。アメリカの車はなるほど快適であるけれども、これはとてもじゃないけれども、ガソリンをたくさん食うのです。だから同じように戦車にしたって飛行機にしたってアメリカのは、ガソリンがふんだんにあるのですから、いわゆるそういうあんなガソリンに糸目をつけない、スピードを出すというようなことに重点を置いた特車が供給されてくると思うのです。ところが日本には、なるほどただでもらえますけれども、ガソリンは結局これは全部買わなければならぬのです。これはまあ今から前世紀、十九世紀の終りごろだと思いますけれども、アメリカの宣教師が中国の大陸へどんどんと布教に入つていきました。西洋ランプを使い出したら、なるほどもちらつたが、石油を買わなければならぬ、そ

ここでスタンダードの石油会社がどんどん中国に進出したということが言われておる。この例のように、結局日本の自衛隊もますますガソリンを食うようになって、アメリカ石油資本の重要な市場になつてしまつ。これはガソリンが供与されないとそういうおそれがあり、一つ国防会議等において検討するつもりはあるかどうか、ガソリンはくれるかくれないか、供与されるかされないかといふことが一つと、それから次に、私が供与されないとそういうおそれがあります。しかし、一つ国防会議等において検討するつもりはあるかどうか、ガソリンはくれるかくれないか、供与されるかされないかといふことが一つと、それから次に、

○政府委員(増原惠吉君) 少し技術的な問題は、私の方でも早く十分検討を始めし上げますが、例におあげになりまして、ディーゼル化することを研究をいたし、相当の程度までめどがついておるのです。ガソリンを使わないで、軽油でディーゼル・エンジンで車両を動かしていく、もつともジーープといふような種類の小さいものはまだまだ今の技術ではディーゼル化することができます。しかし、ガソリンもなかなかあるので、その点の摩擦は起きません。

○政府委員(増原惠吉君) 現在お尋ねする顧問の職責というのは、御承知かと思いますが、これはMSA協定に基づいて日本に供与します武器等が、供与の目的通りにうまく保管され、使用されておるかということをインスペクションを少くするという方面的の研究を十分にいたしておるわけであります。いわゆる普通にオブザーブするといふこととあります。普通に顧問といふ名において呼ばれますと、何か平素の訓練、その他すべていろいろ教えられるといふことがあります。顧問團をするといふ名ではありますで、顧問團というのではありますで、供与された

を、技術研究の方向として取り上げて考えておる、そういうことで努力を続けていこうと思つておる次第であります。

○國務大臣(船田中君) 今、菊川委員のお尋ねになつた後段の問題ですが、国防会議が設置されましたならば、燃料問題はきわめて重要でございますから、そういうような問題についても十分審議をしてもらおうようにいたしたいと考へます。

○菊川孝夫君 今、次長からも説明がございました。そういう點を一つ検討す

る

かといふことが一つと、それから次に、

私が供与されないとそういうおそれ

がありますが、これは大体タンクとして、鐵砲なら鐵砲、大砲なら大砲と

してよくこれを保持し、保存し、修理

をして使われておるかどうかといふことを見ておるというものであります。

○國務大臣(船田中君) 今、菊川委員のお尋ねになつた後段の問題ですが、国防会議が設置されましたならば、燃

料問題はきわめて重要でございますから、そういうような問題についても十分審議をしてもらおうようにいたしたいと考へます。

○菊川孝夫君 今、次長からも説明がございました。そういう點を一つ検討す

るつもりがあるのかないのか、この二点を一つ。

○政府委員(増原惠吉君) 少し技術的

な問題のようなので、私からお答え申

る

題は、私の方でも早く十分検討を始めし上げますが、例におあげになりま

すが、どちらは金もないし、ガソリンも

ないからといふので、その点の摩擦は

起きません。

○政府委員(増原惠吉君) 現在お尋ねする顧問の職責というのは、御承知か

と思いますが、これはMSA協定によ

ういう運転との間に摩擦を生じないで

すか。やはり向うはそれで育つている

ですから、それでなければ勝てない

のですから、それでは向うはそれで育つ

ります。われわれが自分の方に適し

い

御質問であります。これは彼らの方でそういうことは一向、何と申しま

すか。やむろ大いに歓迎をしてお

ります。われわれが自分の方に適し

い

御質問であります。これは彼らの方でそういうことは一向、何と申しま</p

の許す範囲においてある程度のものを作つて自衛隊に装備をする。そういう形でタンクの問題は研究を進めております。

○菊川孝夫君　それは今の実情だから
今もったのはやはり朝鮮戦争のとき
にはだいぶやられた口ですか、率直な話
をいつて……。どうもそういう話
で、自衛隊の諸君もよく知っている
が……。

○菊川孝夫君 やられたというのはどういうことでありますか……。今申したような、やはり中型の戦車として最新式のものではございません。

る、ソビエトから供与された対戦車砲の前には相当抵抗力の弱かつたものであるということは事実ですね。

○政府委員(増原忠君) ソ連なんかにありまする最新式の対戦車砲からいいますると装甲はかなり弱い、比較的に見てかなり弱いと言えるものであります。

○ 萩川幸夫君 それでまあ三十トンから三十五トンというのですけれども、三十五トンあるいは三十トンで、これは日本國士において行動する場合に、練兵場で訓練しているうちはいいが、山間あたりへ出動するということになりますと、大体自衛隊の方でも調査されたと思うのですが、日本の橋梁は非常に悪くて、トラックでさえもかなり道へ行きましても重量制限をししている橋梁が多いのですがね。これらを通せる橋が幾つぐらいあって、どこが通れなくなつておるということは、いつも調査をされて、この戦車隊が出動する場合に、東京都内で示威運動を

やられる程度はいいでしようけれども、実戦になつた場合に使ひものになりますので、そういう場合には自衛隊の方で十分調査をしておきまして、範囲は行動できる、しかしここに橋梁の不備なものがある、これは直さなければならぬというような点を、もう設省へ要求されて、ある程度計画がきておるものか、まだそこまできてい、まだ訓練の段階で使いものにならぬものであるかどうか、一つお伺いたい。

○政府委員(増原惠吉君) 三十五ト

戦車の単位におきましては、大体重要な道路は橋梁がどれくらいの荷重に耐えるということは、調査も全部了しましたまして、また荷重に耐えないとすれば、どの程度の臨時の補強をすればれるかということは、重要な道路については全部調査を終つております。

○菊川孝夫君 そうすれば、将来どんな道路を通らなければならぬと想のですが、この点はやはり國防會議におきまして、今、高崎さんも述懐網となりましたけれども、日本の道路網は重要な道路ばかりじゃなく、いろいろな道路を通らなければならぬと思うのですが、この点はやはり國防會議におきまして、今、高崎さんも述懐網を完成、あるいは國土の総合開発といふことを関連して考えなきゃならぬ間だと思うのですが、当然そういうふなものを取り上げるつもりですか、の点伺つておきたい。

○國務大臣(船田中君) おそらく、いう諸般の問題、すなわち防衛計画を基本的にどういうふうに立つべきあるか、またその防衛計画を実行するのにはどういうふうにすべきであるか、

○菊川孝夫君 次に食糧問題ですな。
この前のときに、一番最後に参ったのは
食糧問題です。だから急追不正の侵
略でもあつて、少し長引いたといふこ
とになつたら、食糧問題で直ちに面く
らうと思うのですが、そこで國防會議
に農林大臣、特に食糧関係の担当大臣
が入らないというのは、どういう意味
で入れないのでですか。この食糧問題は
あまり考へてもない。まあ今のところ
は一週間くらいのところで、負けるの
と な り て の 建 け な で ら い ン

は負ける、早く片づけて、ちょっとやつてみるだけだという程度にお考えになつて、国防会議というものは設けられるものであるかどうか、ある程度持久戦も覚悟して自衛をやられる、急進的侵略があつたときには、たえずただけたえるんだと、そういう基本方針か、それとも、まあしばらく見て、もうあかんときには白旗をあげるんだと、こういう方針でやられるのか、農林大臣も入れてない、食糧問題もあまり重視しておられないようですが、この前のときに食糧問題でこりしているのでお伺いしておきたいと思います。

○國務大臣(船田中君) 国防会議におきまして、農林大臣は委員ということにはなつておりますが、しかし法案の第六条には、御承知の通り関係の国務大臣その他の関係者というものは、いつでも議長が必要によって招集することができるようになつておりますので、今御指摘の食糧問題といふようなことはきわめて重要でござりますか

ら、日本の防衛体制整備のために必要がある場合には、いつでも農林大臣もその会議に出てもらいまして、そういうような食糧の根本問題についても十分意見を聞き、検討を加えるということになり得るわけでござります。
○菊川孝夫君 そんなことはまあわかつているのですが、それではわざわざこの大げさな国防会議という名前をつけた設けなくても、これはむしろ防衛会議法と自衛隊法を改正して、自衛会議ぐらいにした方がいいのじゃないか、国防と大げさに名を打つて、国防という名前を聞きますと、すぐ戦争中の悪い夢がまたよみがえってくるのですが、一応大げさに大きく大上段にふりかざして国防という名前をつけたところには、何か因縁があるのか、今聞いてみますと、大したものをこさえぬで、ちやちなもので、ちょっと氣やすめ程度というふうにしかわしら受け取れない、金は相当使いますけれども、これで国防でございといふような、国防会議という合意に大上段にふりかざして、対外的にもどうかと思う。だからむしろ自衛隊法を改正して、自衛会議ぐらいにした方がいいのじやないか、これどうしても国防とせんことには工合悪いのですか。

衛生産業についての施策、ことに防衛出動の可否といったようなきわめて重要な問題につきましては、ただ内閣の閣議でいきなり論議をするといふより、も、その前に十分に基盤的な調査をし、検討を加え、大所高所からいかにすべきかということについて十分に原案を練りまして、そうして最後の決定は閣議においてやるということになることがきわめて必要である、かような考え方からいたしまして、国防会議を設置するということになつておるわけあります。

○菊川孝夫君 特別に国防という名前をどうしてもつけなければならぬのかどうかということを聞いたのです。国防会議設置する理由を聞いているのじゃない。自衛隊法を改正して、自衛会議ぐらいにしておいた方がまた気がきいていいじゃないかと、こういう意味です。

○国務大臣(船田中君) この防衛庁設置法の場合に、国防という字を使いましたことは、この国防ということは、わが国の安全保障という意味でございまして、政治、外交、経済等の面をも含んだ広い観念でございます。従いまして、單に防衛という、外部から侵略があつた場合にわが国土を防衛する、そういうために実力的な行動をとるということを中心とした防衛といふ考え方よりも、もっと広い、たゞいま申すようにわが国の安全保障、すなわち政治、経済、外交あらゆる面を含んだ広い観念を現わす意味におきまして国防という文字を使った次第でございま

○菊川孝夫君 もう一つ尋ねて……時
間もありませんから。

なるほど国防といって、ついでに名前をおつけになつたが、たちまちこの法律案がかりに可決されて成立しました。曉には、当面国防会議に御列席になるのは鳩山総理と重光さん、一萬田さんはと船田さんと高崎さんと、このメンバーですがね。どう見たところで鳩山さんはのあの弱々しいからだで、国防會議でござい、国防會議の議長でございとぶりかざしてみたところで、重光さんはあれだし、一萬田さんの態度もあれで、それは日本銀行總裁としては一応なんですが、あの人たちが日本の國防をあずかるのでござい、まあ船田さんと高崎さんは一応いいでしよう。

(笑声)それも戦争中に法制局長官やつてやられるので、一応多少は国防の「こ」の字ぐらいは知つておられると思うが、この頃ぶれで日本の國防の最高方針を決定されるというのでは、これはまるで、實際のことを言うて、私は率直なつもりと論かもしません。しようと論かもしませんけれども、どうもえらいことになつたものだと申しますて、いかにも自衛隊の實力に相当するものとしてお並びになつた掲合……。ということは、国防會議の議長ともなれば、少くとも自衛隊が発展したときには一つ勇ましく閲兵式に出るといふところに一つ意義があると思うのです。わしはそういうことはやらなくていいと思いますが、そういうところに勢いを盛んにする意義があると思うのだが、たとえば秘書の肩につかまってよろよろと閲兵台に上るところを見てごらんなさい。世界各国にはこんな姿はないと思う。これはまあ

心眼の発達した人はたとえば関ケ原の合戦のときには大谷刑部義隆のときは、からだがくずれておつてもかごに乗つて指揮をしたということがあるから、まあこれは昔の話であつて、今日国防会議の副議長に相当する重光さんはこの閻兵台にお上りになつた姿といふものは、それは実際どうもねど、私は思うのです。これはからだばかりを言うのじやなく、これはやっぱり頭の問題も言うのであります、よそのスターリングが専制時代に閻兵している姿、それからムソソリニーが閻兵している姿を見ましても、——いつでもあなたは外國の例をすぐ引かれるものですから、引かれる以上は私も……（笑声）日本も独立して兵隊を持つのだといふから、それで私も申し上げるのですが、毛沢東にいたしましても、アインゼンハウアーにいたしましても、イギリスにいけばイーデンにいたしましても、こんなのはどこにもいないと思ふうに振りかぶるのはちょっとおかしいと思うのだ。それはやっぱり精神の問題だ。心眼でもつて大谷刑部式の指揮をされるというならばもう何をかいわんやですが、これでほんとうに指揮ができるかということについて、当面の責任者である船田さんにお伺いをしたい。これで質問を終りたいと思います。

は防衛庁長官でございます。国防会議が設置されましたならば、ただしまして御答弁申し上げておるような基本方針に従いまして、十分各般の事情を勘案いたしまして、わが国の國力に相応するような防衛体制、しかもできるだけ最小の経費をもって作り上げる防衛体制を整備するようにつつ十分検討して参りたい存じます。

○千葉信君 議事進行について。約束に基いて審議日程を切りかえて、次の議題に入つて下さい。

○菊川喜夫君 それだけつこうですが、私の質問中なので……。この次には一つ非常に大事なところに入らうと思つて、船田さんも国費を非常に簡約をしてと言われたのが、はからずむいろいろな問題が起つておりますので、それらの問題についてこの次の機会にぜひお尋ねしたいので、一つ保留しておきたいと思います。「宮内庁に対するのか」と呼ぶ者あり、千葉信君「来てなければ暫時休憩」と述べる言の通り取り扱い計らいます。

○委員長(青木一男君) 千葉理事の発言の通り取り記をとめて。

午後四時四十五分速記中止

○委員長(青木一男君) 速記を始め
て。

午後五時一分速記開始

の役職についての御質問に対し官内庁の方からいろいろいろいろお答えになりまして、たが、この法案の提案理由の第三のところに「特殊な名称の内部部局の長、すなわち侍従長、東宮大夫」云々と、そういう「官職名及び権限をこの際明記する」、特に提案理由の中に「特殊な名称」ということを十分考え方られて、この法案の立案をされたようですが、にもかかわらず、いわゆるこの特殊な名称に少しも変更を加えられなかつた、ということは、非常に大きな支障がございましたんですか。たとえば侍従長、東宮大夫、式部官長、東宮侍従長、皇子ぶ育官、書陵部長、こういうようなちよつと字だけを読んだだけではなかなか判断できないような役職名があるんですがね。これを特殊な名称があるということをお気づきになつておりながら変更をされなかつたということには、何か大きな支障があつたのでござりますか。

の官庁の仕事と幾らか違う特殊な仕事でありますものですから、それに応ずるようなやはり特殊な名称が從来から使われてきたのを、それをそのまま使つた方がいいんじゃないだろうかと、いう説もあります。しかし特におかしいものは、これは新しい時代に即応して直すといふことも考えなくちやいなかつて、この点もございましたので、まあ今まで使つておられます官職の名称を從来通りに一応ここへ書きことにしたわけでありますし、特にここに「特殊な名称」の内部部局の長、「局」をここに「明記する法で何々局とか何々部——局には局長ことともに」、「こうなりますのはこの特殊の名称でありますんと、行政組織法で何々局とか何々部——局には局長何々部には部長を置く」ということがありますから、こういう名称を別の規定で明記する必要がなくて、行政組織法の方でいけるわけでありますし、しかし今申しましたようなことから、やはりこういう特殊な名称があり、それをすぐ変えるのもどうかというようなこともありますし、もう一度、そういうようなことをありましたと、ここに明記しておく方が行政組織法の精神に沿うことにからう、こう考えた次第であります。

と見てゐるに見え、分明な、ことをほが伝えて、紙の上に記さなければなりません。

あります。今度のこの改正をお願いするには、実質的に能率をあげようといふようなこと、皇宮警察との関係を一そく緊密にしようという点が主眼がありまして、その際に、行政組織法の精神に沿うように、その特殊の名称はやはりこの法律に書いておくのが本当だというような専門家の御意見もありまして、それじゃ書いておこうというのでここへ書かれたので、この点、今度の改正の際にあまり突込んで詳しく論議されたことはないでござります。

○松浦清一君 私は大体この法案に大局から言つて反対の気持を持っているわけじやないので、従つて細かいことを聞きますけれども、この中に皇子のふ育官といふのがありますね。この法律の中心じやなくて、そういう職名がござしますね、宮内庁の中に。

○政府委員(瓜生順良君) あります。

○松浦清一君 これはどういうことをやつてどういう字を書くのですか。私は浅学にして、ここに「ふ」という字が、平仮名の「ふ」が書いてあるので、わからぬのですが。

○政府委員(瓜生順良君) 誰も元からはずつとそういう名前で来たのでありますし、法律の中にはなくして組織法か施行令ですか、職制ですか、今度の法律と直接関係がないのであります。が、そういう名称のものもございます。「ふ」という字は当用漢字にないから平仮名になつて、こういうことでございますが、これは未成年の皇子の養育から教育をお世話をする係でありまして、従つて義宮さんは昨年の秋に成年に達せられたものでありますから、ふ育官が今度事務官といふ名前に変つてゐるであります。ふ

○政府委員(瓜生順良君) 男性もあれば女性もあるのですが、今のところ義宮さんが一年前に成年に達せられたのですから、今、清宮さんにふ育官についておられまして、これは女性のふ育官であります。

○松浦清一君 そうすると、そういう人たちは、成年に達しられたら、もうそのふ育官は何かほかの事務官かなんかの方の仕事をやられて、そういう仕事から抜けるわけですね。

○政府委員(瓜生順良君) 成年に達せられますと、まあ、ふ育といったような関係よりも、もう少し違った意味でお世話ををするというので、場合によると似たような仕事の面もございますけれども、今度は、おとなの方を世話されることになつて、未成年の方を世話されるのとは、気持の上でも違つてくるというような点で、子供を育てるという意味のふ育ですから、ちょうど境内で、きのうからぎょう、くるつと変わつてくるというような大きなものでございませんけれども、気持の上ではございませんけれども、気持の上では変つていゝのであります。

○松浦清一君 そうすると、皇子のふ育官という職制はあるときはあったなり、ないときもあつたりするといふのですか。

○政府委員(瓜生順良君) さようございます。

○松浦清一君 妙なことを聞くようですが、皇室経済法によると、皇室費の種類は、内廷費・宫廷費・皇族費という三種類に分けられて、内廷費とい

費用は御手元金になる。そうして「宮内庁の經理に属する公金としない」とある。その御手元金というのはどういふものですかね。これは公金じゃないのですか、全然。宮内庁の部局の經理両から離れて、じきじき天皇とか皇后とかのお手元に渡すことになるのですか。

出納をする係が秘書のようにして、ついていて、支払いをする。あの着物を買ったから幾ら払え、この洋服を作ったから幾ら払う、そういうふうなことがあります。

○政府委員(瓜生順良君) これは両陛下の御意思によって使われるわけですか。しかし年額がこの法律で三千八百円と定められておりますから、その範囲でまかなうために、お食事でしたらその予算はどれくらい、衣服代はどれくらい、研究費はどれくらい、これは私たち私経済の場合において、いろいろおこすかいの予算を立てる意味において、大まかな予算が考えられて、それを元にして陛下の御意思によつて内廷会計主管がお世話をすることになります。

○松浦清一君 天皇も皇后も皇太子も、皆それぞれ、やはり皇后も女性であれば、あいのうしま柄の着物を着たいといふ、こういう格好の帯も買いたいといふような希望が起るだらうと思いますが、そういう希望があれば、それを自由の意思にまかして、買って上げることを言い出しても、それはちょっといけないとか何とかいう干渉する人があるんですか、ないんですか。全くの自由意思で希望されるものを作つて上げる、そういう自由性はあるんですか。

○政府委員(瓜生順良君) 今の皇后陛下の御服装のような場合ですと、どういうものを作りたいというような場合には、女官長とか女官に相談される場合が多いのです。なお、その金額等の

ことになりますと、内廷会計主管が、予算がない場合には、もう予算がありませんから、まあ一つ待って下さい。そういう場合もありまして、そういうふうにお世話をされる方の意見を聞かれながらなさるということですござります。
○松浦清一君　ただそういうことを伺っているのは、天皇はいわゆる人間天皇になつたんですから、相当人間としての自由が宮内庁の中で認められるか、依然としていろいろな、ちょっと理解していくような職名が残つてゐる所、よう、昔の天皇時代と同じような習慣、ほとんどもう自由が抑制されて、人間らしいことはやれない、こういうような習慣というものは、憲法の改正によって天皇の地位が変り、またいろいろな点が変つてきたので、中の生返しの状態といふものは變つておりますか、依然として昔と同じ通りですか。
○政府委員(瓜生順良君)　私は二年半前に宮内庁へ入りましたので、ずっと古いことは知りませんが、古くからおられる方の意見を聞きますと、まあ以前ほどはやかましくなつていないと田舎います。この両陛下の御意思と、いうふのを尊重しましてやつております。たとえばピアノがいたんだ、そうすると、皇后陛下は音楽が好きで、ピアノがお好きですが、その場合に、どう直している場合もありますし、そういうふういたんだものを無理にひくのはどうかと思う、お買いになりたければお買いいになつたらいいでしようというふうに計らっておりまするし、古い昔のこととはあまり知らないんですけども、

そうむずかしくはしておらないつもりです。ただ予算がありますから、予算を超過しては、これはいけないからして、予算の範囲内では御意思を尊重してその係が扱つておる次第であります。

○松浦清一君 皇太子は非常に馬が好きなようですが、たとえば馬に乗れば自由にどこへでも走られてみたいといふような気持が起るんじやないかと思うんですけれども、これは天皇皇后を含めて、皇太子のその自由を拘束する何かあるんですか。たとえば銀ブルーでもしてみたいということを言い出されたとしたらそれはいけませんというようなことをやはりだれか言うんですか。

○政府委員(瓜生順良君) 皇居内での場合でしたらそういうことはありませんけれども、そとへお出になる場合で

すと、やはり警衛といふような関係もありましたり、時によつては、こうい

う時間においては、一般的の人々に……、ラッシュ・アワーなんかなるべく避けるようにされるとか、そ

ういうふうにしていただいたら、あるいは今の銀ぶらのよう話をし、銀ぶらをしたいということをおっしゃりもせぬでござりますけれども、先日申し上げましたように、これはやはり社会情勢と即応して、将来においてはもつと気楽になれるようになると思つてますが、もしお出かけになりますと、交通上迷惑をかけるとかいうようなこともありまつたりするものですから、今のところはそよ氣楽に思つてますが、もしお出かけになりますと、交通上迷惑をかけるとかいうようなことをおつしります。それからお相撲がお好きなもの

でありますから、去年からお相撲に、国技館

に行つておられます。近くもこの日曜

日においてなりますけれども、そ

うような気持を持つておられる。そ

の場合に一般的の、外部の社会の実情を知つておるわれわれが、ときには、今

はこうだ、あるいはああだといふう

に御相談相手になるということはござ

ります。

○松浦清一君 まあ天皇、皇后、皇太子のごとき、そのほかの皇族方も同じことですか。たとえば銀ブルーでも、もう少し近づけて、普通の人間同士と同じようにつき合いができるようになりますから、今おつしやいますように、順次やつぱり仕向けて行く必要がある私はあると思う。そういうことにはやはり中の傾向としてはそういう方向が考へられておりますか。いつまでも宮城の中に閉じ込め、だれかが作ったプランの通りに行動なさると、こうい

うこととはいかぬのじやないかと思うのですよ。皇太子が乗馬が好きだから馬に乗つて好きなところへどこまでも行つちやいかぬが、たとえば三時間、五時間、山でも駆け回つてくるといふことは、今は今ないのであります。

○政府委員(瓜生順良君) これは皇宮警察については、やはり警察庁の中の一つの所管であります。そこでこの護衛官と言つておりますが、採用する場合には普通の一般警察の採用とは別に、皇宮護衛官だけを採用しております。

幹部の方は警察の、一般警察と人事の交流がござりますけれども、下の方は、大体そこを初めから希望して入つて、そこでずっと訓練を受けてやつている人というのが大部分であります。一部やはり一般警察から入つてやつている人もありますけれども、採用等は別に採用されていて、教育もまた別に教育されているといふような点はあります。

○政府委員(瓜生順良君) 私としては、以前はまあ映画の劇場なんかおいだ足飛びにいかない。一般的の社会情勢もにらみ合せてやつておるわけです。たとえば天皇陛下の場合で

も、以前はまあ映画の劇場なんかおいでになつたことは最近まではなかつたのですけれども、最近はおいでになりますから、去年からお相撲に、國技館に行つておられます。近くもこの日曜

日においてなりますけれども、そ

うふうに、これは一つの例でござりますが、今おつしやいましたような線に向つてだんだんに取りはからいたいと、われわれは考えておる次第であります。

○松浦清一君 うかつなことを聞きまして、宮内庁とは別の官庁でありますから、今おつしやいますように、宮内庁から見ると独立のものと、こういうふうになります。

○田畠金光君 ちょっと、それじゃあ時間が限られておりますので、またこの次に詳しくお尋ねしますが、また一二の点を次長にお尋ねしたいと思

います。しかし現在の憲法のもとにおいては、皇室典範は法律事項になつてゐるわけですが、取り扱つておられる内容は、旧帝

二つが成文憲法をなして、いたわけですね。しかしながら、現は皇室典範と、日本國憲法のもとににおける皇室典範と、日本

二条には、皇位繼承の範囲といふものが規定されおりませんけれども、敗戦後、終戦後、多くの皇族の方々がいわゆる臣籍に降下されて、皇族の範囲と

いうものが非常に限定をされてゐるわけです。さらにまた新らしい憲法と、新らしい民主國家のもとにおいては、男女同権である、人間をどこまでも人間として尊重する平等觀の上に立つて

憲法も、法律の諸制度もできているわけです。ことにまた日本の皇室等がその範として見ているイギリスの王室等を見ましても、王女が皇位繼承権を

持つておる。こういうことを考えたとき、私は日本の皇位繼承についても、やはりそういうように、王女も皇位繼承権を持つというようなことにもつて

いくことが、歴史的な現実の姿ではなかなかうか、こう考えるわけですが、この点はどうにお考えになりましたよ

うか。

○田畠金光君 どういうわけでこの方

がいいというお考えなのです。

○政府委員(瓜生順良君) これはいろ

○政府委員(瓜生順良君) そうした問題になりますと、事務的なことでなくして、相当政治的な問題だと思いますので、そうしたことについて、私たちの立場として、とやかくこうした席で申すべきじゃないのか、こう考えておりますので、結局総理大臣なり、もつと上層の方で研究をされることが、もっと上層の方で研究をされることがあります。内部的に言うことはございませんから、外には内部ではございませんから、外に向つてわれわれのような事務官吏が、公務員か、そうした問題は言わないのが、現在の憲法において、憲法、法律を順守していく任務にあるわれわれ公務員としての行き方ではなかろうかと思いますので、とやかく申すことを一つ差し控えさせていただきたいと思います。

○田畠金光君 なかなかこれは公務員としての次長の立場からいうと、お答えにくい点かもしれませんけれども、しかし実際宮内庁におられて、皇室典範等と取り組んでやつて見られる、あ

るいは現実にいろいろな事態にぶつかるときも、少し狭ま過ぎはしませんか。こういうような気持だけはお持ちになつてあると思うのですが、それから、そういうようなことは別に考えておりません。

○田畠金光君 それはこれ以上追及してもお気の毒ですかからやめますが、一

時終戦後天皇が退位をなされる、退位されるであろう、こういう話等もあつたわけです。おそらく天皇としても、あの戦争の緒戦から終戦に至るまでの経過を見た場合、元首としての政治的な責任といいますか、政治的な責任はもちろん憲法上なかつたにしろ、道義的な責任、元首としての道義的な責任、こういう責任といふのは強く感じられて、たとえば道義的な責任といふのは強く感じられて、たとえば道義的な責任を感じて、じられておられたのではなかろうか、こう考えるわけです。あなたは二年半か前に来られたというから、あるいはそのようなこと等もあつたようにお聞きになりましたかどうか、一つ承わりたいと思うのです。

○政府委員(瓜生順良君) 天皇陛下としては、國政のことについては常に真剣にお考へになつておつたということは聞いております。

○田畠金光君 私はやはり人間の自由と申しますか、先ほど銀ぶらの話も出

ましたか、天皇でありますとも、やはり皇后でありますとも、やはり自由

になつて、人間天皇として私的な生活を持ちたいということは当然の理だと思ふのです。また公人としても、やは

り天皇の地位といふものは、もう少し私たちは何らかの人間的な自由といふものが保障されていてもいいのではないか

からうか、こう思うのです。そういう意味におきまして、現在の皇室典範等

を見ますと、皇位の継承というものが、天皇の崩御という事実がなければ

は、天皇の崩御という事実がなければなりませんが、

○吉田法晴君 この前お尋ねをいたしましたが、この前の御答弁で、

ました皇太子の結婚の自由があるかと

いう点について、瓜生次長に答弁をいたしましたが、この前の御答弁で、

はいわゆる憲法の婚姻というものが

の承認を求めるという古い婚姻のあり

方から両性の合意によつて婚姻が成立する、そういうような点から申します

と、第十条といふものは、少しこれは

どちらかどか知りませんけれども、

この点どういう観察でしようか。

○政府委員(瓜生順良君) 皇族の場合

も両性の合意がこの婚姻の中心になることはいうまでもないのです。

憲法の精神に反するような感じがするのですが、皇太子妃の問題などを考えますと、やはり皇太子妃といふ立場の方

は、将来天皇になれる方、その配偶者は将来皇后になれる、そういう方

につきましては、やはり国民の納得の

と、やはり皇太子妃といふ立場の方が

は新しい憲法のもとにおいて、皇室典範、その点についても、その他の点につけても全般的に改訂をせられるべき

ではないか。あるいは改訂の議を起さるべきではないかと思ふが、もう一度重ねてこの前の初めにお尋ねをいたしました質問を申し上げたいと思ひます。

○政府委員(瓜生順良君) 皇族につきまして、一般の国民の方とやや違う、

幾らかそこに慎重を期するような扱い

をするということ、これはやはりみな

国民の総意に基く象徴であられる天皇

並びに皇位継承権者というようなこと

からして、そういうふうになつておる

と思うであります。われわれ憲法の

学者の本なんかを見ますと、たとえば

天皇も広い意味において、一般的の国民

の一人であるといふけれども、憲法の

第一条に象徴として天皇になつておられる方について、ずい分一般的の国民

とはまた違う、違うのであるといふ

ことは、予想されておるのだといふよう

に憲法学者は言つております。皇位

継承権者についてもそうしたことがや

や違うことがあるということを認めて、憲法の本を見ると、両性の合意によってというような条文のことよりも皇室典範のこの条文についても、こうしたことは皇太子妃を選ぶ場合においては、これは国民の気持としてこれを認めておるのだというふうな解釈になつておりますので、従つて私たちはその解釈によつて事を運んでいたい。この法律の改正云々についても、吉田法晴君 まあそのところは見解の相違かもしれないが、実質的に前の憲法のときにありました皇室典範なりあるいは皇室令等と変りがない。皇室典範なりあるいは皇室令の中から再検討をする必要があろう、こう申し上げるのであります。それでは具体的にもう少し皇室典範といったような基本的な制度という点になると、問題が大きいですが、そこで私としては意見を述べる立場にないという今お話を述べるところですが、あるいは宮内官僚の形式主義あるいは事大主義といふものは、これは名称その他と相関連を持つて、私ども今問題にしておるところですが、大へん忙しい中でござりますから、私どもも十分に資料を涉獵することができない、この前引き合いに出しました中央公論と、それからわざかに三笠宮の「わが思ひ出の記」程度でありますけれども、依然としてやはり形式主義があることが指摘せられておる。そこでその点についてお尋ねをいたしますが、たとえば三

筆宮が「わが思い出の記」の百六十九ページに、まあ養育掛長というのですか、養育掛長によつて自分が、これは三十年前の話ですけれども、どうするかということについて老人との間に何らかの話が出たことを覚えている。そしてお母さんであられる貞明皇后には別に希望があつたけれども、それが実現をしない。それから自分が養育掛長との相談によつて陸士にくと云々をききました。こういうことが書いてあります。その中に、それは過去のことではありますけれども、しかし現在においてもそうちした制度が、あとの方で「格子なき牢獄」という言葉が使つてあります。それが破られたかどうか、現皇太子の将来の過程を見ないとわからぬ、こういうことで過去及び現状についての御意見が書かれておる。それから中央公論をお読みになつたことがありますから、あるいは形式的な行幸について、あるいは皇太子が映画一つ見られるのも会議が持たれる。これは過去のことだけでなく、過去の空襲下の宮城内の実情等についても詳しく書いてありますけれども、現状についても書いてござります。従つて典範あるいは皇室令といったような根本的な制度ですが、あなたは先ほど天皇、皇后陛下も相撲を見に行かれました云々というお話をございましたけれども、二つのものから見ましても、お旧態依然たる形式主義が、あるいは大主義が宮内庁の中にあるように考えられますか、それではその点についてはどのようにお考えなんですか。

書かれてはいるので、宮さんとしては、現在はそうでなく自由に町にも出れるという意味で今がいいのだということを書いておられるわけではあります。その中に、現在においてもそれなりに似たことがあります。それが、お世話を申しておられるのを私拝見しました。前からみると、皇室のあり方はずっとお楽になつております。自由になつておりますけれども、しかし一般の方と同じようふうにまではいって、だんだんにそういう点を進めていいない点はあります。これはわれわれお世話を申しているものの立場として、だんだんにそういう点を進めていくべきだとは思つておりますけれども、やはり先ほども申しましたように、一般社会の情勢、一般国民の総意の気持、というようなものと考え合せながら車を運んでいるわけであります。われわれが、この程度は、もう今までの慣例を破つて、こういうふうになさつたらどうしようなふうにやりまして、まだ古い方からはいろいろ非難もあります。これは常に両面からいろいろ批判を受けておりますが、すでに国民の大半の総意というものがどういうふうにあつていただきたいのだろうと、うことを考えながら、お世話を申しておるわけでありまして、一般の方と同じようではないといふ点を言えば、まだ形式主義が残つておると言わなければいけない。それは今申したところが、国民の総意に基いて象徴的な形で、それをあくまでもとのままを残していくこうというふうではなくて、だんだんには進んでいくべきだが、国民の総意に基いて象徴的な気持ちで、それをあくまでもとのままを残していくこうというふうなことを民の大部の気持ちがどのあたりを期待せられるかということを考えながら、

○吉田法晴君　両方の文章の中に出でて参ります具体的な事例は、たとえば「この空襲下の防火施設あるいは燃料といったことが出て参ります。それから、これは文章の中には出て参りませんけれども、あるいはたばこだとお菓子とかいったものについて、恩賜のたばこという制度ですか、考え方があるいはあるよう申うのです。ですから皇室典範なりあるいは皇室令が全体の制度かわっておらぬから、そこであなたがあれ国民の総意として國なりあるいは国民の統意によって、國なり國民統合の象徴となられるといふれば、その間に矛盾があるのではないか、そういう國民の総意によつて、憲法の精神と、それから皇室典範なり皇室令との間に一貫して流れているというか、新しい憲法に従つておらぬから三管宮の「わが思い出の記」の前半の方に昔のことが書いてあるのです。なお形式主義、あるいは事大主義といふものが残るのではないか。それから再検討せられないから、末端においてあるいは皇室令との間に一貫しておらぬものが残るのでなかろうか。それがこの辺は大へん率直な事實の感情だろうと思うのですが、大きめに書いてあるのです。が、たとえばこの辺は大へん率直な敗戦の犠牲の結果、「格子なき獄獄」——不自然きわまる皇室制度から解放された。そうして「三十になつてたつた一人で町をあるく楽しみをはじめて知つたわたくしは、運命のふしきさをかみしめながら、だれにも気づかれずにコツコツと町を歩いてみたところのである。このごろまた地方に行く、警戒が厳重になりだしたので、ときどきたい」というふうに考えておる次第であります。

う」、こういう工合にやはり官内庁の中の逆コースというものがあげられておる。それからそのほかに、たとえば皇太子なら皇太子の将来を見てみなければ制度の打破がほんとうであるかどうかということはわからぬということは、あまりにも皮肉なことだと、こう書いてあります。まあ相当変った。しかしながら残つておるものがあり、また復活するものがある、こういう指摘であります。これはあなたの立場としては——宇佐美さんは前からの長官でもあり、従来の旧皇族の伝統をどうとぶという方向に動いておられると私は思うのですが、それだけでもそういう意味で新しくお入りになつた瓜生さんこそ、その点について再検討の推進にお役に立たるべきではないか。そうしてそのことが、これは読み上げませんけれども、従来の制度——伝統と、それから人間三笠宮との間の大きな苦惱となつて出てきておる。何にならうかといふと、いふことを続けようか、それともやめようか——「皇族は選挙権も持たないし、いわんや政治的活動をしてはいけないことになつてゐる」、そこで「政治活動をするためには皇籍離脱」という問題と対決せねばならぬ」ということで、非常に煩悶されたということになります。これは今後もその点が皇室典範なり、あるいは皇室令の改正がなければ、それそれの人間としての皇族、あるいは皇太子にしても姫君にしても悩みがあるものだと思うのです。問題はこの形式主義や事大主義が残つておる、それを解決しなければ、それぞれ

の方たちの悩みを解決するわけにはいかぬと思いますが、重ねて御答弁をお願いいたします。

○政府委員(瓜生順良君) 何度も申し上げたことでござりますが、伝統を全然無視するということもこれは皇室のお立場、特に国民の総意が天皇象徴というふうにされておるのは、これは長い伝統を持つておられるということだと思いますが、伝統を全然無視する